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Commission des Affaires sociales, 
de l'Emploi et des Pensions 

Commissie voor Sociale Zaken, 
Werk en Pensioenen 

 

du 

 

MARDI 14 FEVRIER 2023 

 
Après-midi 

 
______ 

 

 

van 

 

DINSDAG 14 FEBRUARI 2023 

 
Namiddag 

 
______ 

 
 
La réunion publique de commission est ouverte à 14 h 25 et présidée par Mme Marie-Colline Leroy. 
De openbare commissievergadering wordt geopend om 14.25 uur en voorgezeten door mevrouw Marie-
Colline Leroy. 
 

01 Voorstelling van het tussentijds verslag van het Federaal actieplan Handicap 2021-2024 en toege-

voegde vragen van 
- Nahima Lanjri aan Karine Lalieux (Pensioenen en Maatschappelijke Integratie, Personen met een han-
dicap, Armoedebestrijding en Beliris) over "Het geweld tegen vrouwen met een handicap" (55033065C) 
- Valerie Van Peel aan Karine Lalieux (Pensioenen en Maatschappelijke Integratie, Personen met een 
handicap, Armoedebestrijding en Beliris) over "De ontoegankelijkheid van de communicatie van de 
DG HAN" (55033091C) 
- Nahima Lanjri aan Karine Lalieux (Pensioenen en Maatschappelijke Integratie, Personen met een han-
dicap, Armoedebestrijding en Beliris) over "De gegevensoverdracht door de partners bij EDC" 
(55033300C) 
- Nahima Lanjri aan Karine Lalieux (Pensioenen en Maatschappelijke Integratie, Personen met een han-
dicap, Armoedebestrijding en Beliris) over "De berekening van de integratietegemoetkoming voor per-
sonen met een handicap" (55033597C) 
- Marie-Colline Leroy aan Karine Lalieux (Pensioenen en Maatschappelijke Integratie, Personen met 
een handicap, Armoedebestrijding en Beliris) over "Redelijke aanpassingen voor personen met een 
handicap bij sollicitatiegesprekken" (55033959C) 

01 Présentation du rapport intermédiaire du Plan d’action fédéral handicap 2021-2024 et questions 

jointes de 
- Nahima Lanjri à Karine Lalieux (Pensions et Intégration sociale, Personnes handicapées, Lutte contre 
la pauvreté et Beliris) sur "Les violences contre les femmes handicapées" (55033065C) 
- Valerie Van Peel à Karine Lalieux (Pensions et Intégration sociale, Personnes handicapées, Lutte 
contre la pauvreté et Beliris) sur "Le manque de clarté de la communication provenant de la DG HAN" 
(55033091C) 
- Nahima Lanjri à Karine Lalieux (Pensions et Intégration sociale, Personnes handicapées, Lutte contre 
la pauvreté et Beliris) sur "Le transfert des données par les partenaires de l'EDC" (55033300C) 
- Nahima Lanjri à Karine Lalieux (Pensions et Intégration sociale, Personnes handicapées, Lutte contre 
la pauvreté et Beliris) sur "Le calcul de l'allocation d'intégration pour personnes handicapées" 
(55033597C) 
- Marie-Colline Leroy à Karine Lalieux (Pensions et Intégration sociale, Personnes handicapées, Lutte 
contre la pauvreté et Beliris) sur "Les aménagements raisonnables pour personnes handicapées lors 
d'entretiens d'embauche" (55033959C) 
 

01.01  Karine Lalieux, ministre: Madame la présidente, chers col-

lègues, il y a un an et demi, je vous présentais le premier Plan d’action 
fédéral Handicap dont l'objectif était de rendre la Belgique plus inclu-
sive. Aujourd’hui, une première étape est franchie avec l’évaluation à 
mi-parcours de ce plan. Le fait est que l’ensemble du gouvernement 
s’est engagé à mettre en place des mesures concrètes pour améliorer 
la vie au quotidien des personnes en situation de handicap. Ce fait-là 
constitue déjà une grande avancée en soi mais, vous le savez, je suis 
une femme de terrain qui aime lier la parole à l’acte. Pendant un an et 
demi, l’ensemble du gouvernement, c’est-à-dire les vingt ministres et 

01.01 Minister Karine Lalieux: An-

derhalf jaar geleden heeft de voltal-
lige regering zich er in het eerste 
federaal actieplan handicap toe 
verbonden maatregelen te nemen 
om het dagelijkse leven van perso-
nen met een handicap te verbete-
ren. Vandaag is het Plan Handi- 
streaming voor zowat 45 % uitge-
voerd, met 50 maatregelen die al 
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secrétaires d’État, ont entrepris des actions pour améliorer la vie de 
ces personnes.  
 
Longtemps énoncé et peu mis en place, le Plan Handistreaming prend 
tout son essor aujourd’hui. Depuis sa mise en place, de nombreuses 
avancées ont été observées, des modifications de législation ont été 
effectuées, de nouveaux projets ont vu le jour. En effet, le rapport fait 
mention de cinquante mesures entièrement mises en place, quatorze 
étant en cours, ce qui correspond à un taux d’exécution de près de 
45 % de la totalité du plan fédéral. Si je me concentre uniquement sur 
les soixante-six actions prévues pour la période 2021-2022, nous 
sommes à un taux d’exécution de plus de 80 %. Nous nous étions en-
gagés à rendre notre société plus inclusive et nous le faisons collecti-
vement.  
 
Concernant les mesures relevant de mes propres compétences, sur 
les vingt-cinq mesures inscrites, douze ont déjà été pleinement accom-
plies et quatre sont en cours de réalisation. Plus de la moitié de mes 
engagements ont donc déjà été initiés. En ce qui concerne l’année 
2021-2022, ce sont bien 80 % des actions qui ont été entreprises. En 
tant que garante de la bonne mise en œuvre de ce plan fédéral, je me 
devais de montrer l’exemple. Je ne peux que féliciter mon administra-
tion et mes équipes pour le travail fourni. 
 

uitgevoerd zijn en 14 maatregelen 
die momenteel geïmplementeerd 
worden. Ruim 80 % van de 66 
maatregelen die voor 2021-2022 
gepland waren, is uitgevoerd. We 
nemen ons engagement ter harte 
om onze samenleving inclusiever 
te maken. 
 
Binnen het bestek van mijn eigen 
bevoegdheden zijn er 12 van de 
25 maatregelen uitgevoerd en wor-
den er 4 momenteel geïmplemen-
teerd. Ruim de helft van mijn enga-
gementen staat al in de steigers en 
80 % van de voor 2021-2022 ge-
plande maatregelen is uitgevoerd. 
Ik moest het goede voorbeeld ge-
ven. Ik feliciteer mijn administratie 
en mijn teams met het werk dat ze 
verricht hebben.  
 

Deze regering heeft alleszins een grote stap voorwaarts gezet in het 
handicapbeleid. Het jaar 2021 was een belangrijk jaar voor de financi-
ële zekerheid van deze doelgroep. 
 

En 2021, dans le cadre de sa poli-
tique relative aux personnes en si-
tuation de handicap, le gouverne-
ment a en tout cas réalisé un pro-
grès important en ce qui concerne 
leur sécurité financière.  
 

En effet, en Belgique, pays connu et reconnu pour sa protection so-
ciale, le risque de pauvreté ou d’exclusion sociale chez les personnes 
en situation de handicap était néanmoins de 30,5 %, contre 15,3 % 
pour le reste de la population. Ce risque est donc deux fois plus impor-
tant pour les personnes en situation de handicap, ce qui n’est plus ad-
missible. C’est pourquoi l’allocation de remplacement de revenu a été 
revalorisée en janvier 2021, 2022 et 2023. En ajoutant les indexations 
et les deux revalorisations liées au bien-être, nous atteindrons dès lors 
une augmentation de cette allocation de subsistance de plus de 35 % 
d’ici à 2024.  
 
Il s’agissait d’une des premières actions de ce gouvernement, haute-
ment symbolique car le signal était clairement donné que notre souci 
premier était de faire en sorte que chacun et chacune dispose des 
moyens financiers nécessaires pour mener une vie digne.  
 
Durant cette même année, d’autres modifications réglementaires ont 
été adoptées. Toutes suivent le même objectif: permettre aux per-
sonnes en situation de handicap de vivre mieux, et surtout de pouvoir 
poser des choix de vie a priori "normaux". C'est pourquoi les modifica-
tions réglementaires majeures suivantes ont été décidées:  
- l'abolition du prix de l'amour, que je considère comme une étape im-
portante dans le cadre de l'individualisation des droits;  
- la diminution drastique du prix du travail; 
- l'exonération de l'allocation d'intégration dans le calcul des res-
sources en matière du droit à l'intégration sociale.  
 
Je compte bien poursuivre dans cette voie.  
 

In België is het risico op armoede 
of sociale uitsluiting tweemaal gro-
ter bij personen met een handicap. 
Daarom zal de inkomensvervan-
gende tegemoetkoming tegen 
2024 met 35 % worden opgetrok-
ken om ervoor te zorgen dat elkeen 
over voldoende financiële midde-
len beschikt om een menswaardig 
leven te leiden. De regering heeft 
nog andere maatregelen genomen 
om ervoor te zorgen dat gehandi-
capten normale levenskeuzes kun-
nen maken: de afschaffing van de 
'prijs van de liefde' met het oog ge-
richt op de individualisering van de 
rechten, de verlaging van de 'prijs 
van arbeid' en de vrijstelling van de 
integratietegemoetkoming bij de 
berekening van de middelen voor 
de begunstigden van een leefloon.  
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Zoals mevrouw Lanjri opmerkte, zijn er nog altijd nadelige gevolgen 
voor sommigen die hun job verliezen en daardoor ook hun integratie-
tegemoetkoming en de daaraan verbonden afgeleide rechten. Daarom 
werk ik aan een oplossing met betrekking tot een maximaal vervan-
gingsinkomen dat vrijgesteld is. 
 

Je travaille également à une solu-
tion au problème de la perte de l'al-
location d’intégration et des droits 
dérivés pour certaines personnes 
qui perdent leur emploi.  
 

J'aurais aimé aller plus loin. Mais malgré les 29,9 millions d'euros in-
vestis dans cette réforme, ce ne fut pas possible. 
 
La tâche n'est pas aisée, la majorité de ces droits relevant d'adminis-
trations tierces, mais aussi des entités fédérées. Je reviendrai vers 
vous dans les semaines à venir.  
 
Par ailleurs, en 2020, la Cour constitutionnelle condamnait la Belgique 
en annulant une des dispositions de la loi de 1987. En effet, il était 
injuste et inégalitaire de fixer à 21 ans l'âge minimum pour l’octroi d'une 
allocation. Comme vous le savez, depuis le 1er janvier 2021, une per-
sonne en situation de handicap est entièrement considérée, dès sa 
majorité, comme étant adulte. Je vous le dis et ne cesserai de vous le 
dire, arrêtons d'infantiliser les personnes en situation de handicap. 
Notre maître mot est l'inclusion.  
 
Vous l'aurez compris, l'année 2021 fut riche en modifications régle-
mentaires, ce qui a évidemment un impact sur le travail et la charge de 
travail des collaborateurs de mon administration.  
 

Ondanks de 29,9 miljoen euro die 
in deze hervorming geïnvesteerd 
is, konden we niet meer doen, te-
meer daar het merendeel van die 
rechten onder administraties vallen 
die afhangen van de deelgebieden. 
In 2020 heeft het Grondwettelijk 
Hof België veroordeeld door een 
van de bepalingen van de wet van 
1987 betreffende de tegemoetko-
mingen aan personen met een 
handicap te vernietigen. In een 
streven naar inclusie wordt elke 
persoon met een handicap sinds 
januari 2021 beschouwd als vol-
wassen vanaf het moment dat hij 
meerderjarig is. Door een hele 
reeks reglementaire wijzigingen die 
in 2021 doorgevoerd werden, is de 
werklast van mijn administratie toe-
genomen.  
 

In 2022 werd dit werk natuurlijk voortgezet, maar de focus lag ook op 
de objectieve vaststelling van wat er nodig was om de openbare dienst-
verlening te verbeteren, want mijn administratie heeft op dit vlak een 
voorbeeldfunctie, gezien de kwetsbaarheid van de doelgroep. 
 

En 2022, l'accent a été mis princi-
palement sur l'amélioration des 
services publics, mon administra-
tion ayant une fonction d’exemple 
dans ce domaine.  
 

L'année 2022 a donc vu naître la mise en place de la réforme de la 
DG HAN, réforme assortie de moyens, à savoir quinze millions d'euros 
sur trois ans. Cette réforme passe par la mise en place d'une évalua-
tion multidisciplinaire via le recrutement de personnel paramédical et 
d'assistants sociaux. Cette réforme passe par l'amélioration de la télé-
phonie mais aussi par la volonté de diminuer le non take up. 
 

In 2022 werd de DG HAN her-
vormd, waarvoor er vijftien mil-
joen euro werd uitgetrokken voor 
een periode van drie jaar met het 
oog gericht op de implementatie 
van een multidisciplinaire evalua-
tie, de verbetering van de telefonie 
en de vermindering van de non-
take-up van rechten.  
 

Het jaar 2022 was ook, zowel voor mijn administratie als voor andere 
diensten, een jaar van reflectie en van initiatieven met betrekking tot 
de situatie van de werknemers met een handicap bij de federale over-
heid. Dat was zeker geen overbodige luxe. Zo hebben twee onder-
zoeken van de UGent onlangs nog aangetoond dat een handicap de 
belangrijkste reden is waarom mensen uitgesloten worden van de ar-
beidsmarkt. Als overheid moeten wij het goede voorbeeld geven. 
 

C'était aussi une année de ré-
flexion et d'initiatives à l'égard des 
employés de l'administration fédé-
rale atteints d'un handicap. Le han-
dicap constitue en effet la princi-
pale cause d'exclusion du marché 
de l'emploi.  
 

C'est pourquoi, en 2022, de nombreuses mesures ont été prises et 
mises en œuvre pour remplir cet objectif, que ce soit en améliorant le 
retour au travail, dans le plan "Back to Work" de M. le ministre Vanden-
broucke, en facilitant le recours aux aménagements raisonnables 
grâce à Mme la ministre De Sutter, en promouvant la réintégration des 
militaires en situation de handicap sur le marché du travail via Mme la 
ministre Dedonder, et j'en passe.  
 

In 2022 hebben we beslissingen 
genomen op het stuk van de werk-
hervatting, het doorvoeren van re-
delijke aanpassingen, de bevorde-
ring van de re-integratie van ar-
beidsongeschikte militairen enz. 
Van onze administraties hebben 



CRIV 55 COM 998 14/02/2023  

 

CHAMBRE-5E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2022 2023 KAMER-5E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

4 

En bref, une réelle attention a été donnée à l'attractivité et l'accessibilité 
de nos administrations en tant qu'employeur. Ce travail se poursuit via 
la mobilisation de l'ensemble des présidents des Services publics fé-
déraux (SPF), Services publics de programmation (SPP), organismes 
d'intérêt public (OIP) et institutions publiques de sécurité sociale 
(IPSS). J'ai fait le tour de leurs collèges et je me suis directement 
adressée à eux pour les sensibiliser à leur rôle et à leurs obligations. 
 
Dans les prochaines semaines, je présenterai au gouvernement, avec 
ma collègue Mme De Sutter, les conclusions de ce travail. 
 

we aantrekkelijke werkgevers ge-
maakt. Ik blijf de voorzitters van de 
FOD's, POD's, ION's en OISZ's op 
hun verplichtingen wijzen, en bin-
nenkort zal ik de conclusies van die 
werkzaamheden aan de regering 
voorstellen.  
 

Mensen met een handicap worden al veel te lang uitgesloten van onze 
overheidsdiensten en van de arbeidsmarkt, maar nog meer door ob-
stakels die de toegang tot overheidsgebouwen belemmeren. Zoals u 
weet, is staatssecretaris Mathieu Michel hiermee bezig. 
 

Les personnes en situation de han-
dicap sont également exclues en 
raison d’obstacles empêchant leur 
accès à des bâtiments publics, 
mais le secrétaire d’État Mathieu 
Michel se penche actuellement sur 
ce problème.  
 

Permettre de participer à la vie quotidienne, c'est aussi permettre d'ac-
céder à une information lisible et compréhensible. C'est la raison pour 
laquelle le ministre Vincent Van Quickenborne, a permis de rendre le 
registre des traducteurs et interprètes assermentés numériquement 
accessible au public, une des inclusions qui traversent les enceintes 
du système pénitentiaire car des investissements ont été attribués 
dans les équipes de soins pour des personnes en situation de handi-
cap dans les établissements pénitentiaires.  
 
Comme vous pouvez le constater, des mesures fortes ont été prises 
pour le bien-être des personnes en situation de handicap, mais égale-
ment pour leur famille, leurs amis, ces hommes et ces femmes de 
l'ombre qui accompagnent et soutiennent ces personnes dans leur 
quotidien. C'est d'ailleurs pour cette raison que le ministre, Pierre-Yves 
Dermagne, a allongé le congé des aidants proches.  
 

De informatie moet begrijpelijk zijn: 
het Register van beëdigd vertalers 
en tolken kan thans door het pu-
bliek worden geraadpleegd. Er 
werd ook geïnvesteerd in de zorg-
teams voor personen met een han-
dicap in de gevangenissen.  
 
Er werden dus krachtige maatrege-
len genomen ten gunste van het 
welzijn van de gehandicapten en 
hun naasten.  
 

Ik zal niet langer uitweiden over de maatregelen die de voorbije twee 
jaar zijn gerealiseerd. De andere stappen die de regering intussen 
heeft gezet, kunt u zelf beoordelen in het tussentijdse evaluatieverslag. 
 

Les autres mesures du gouverne-
ment figurent dans le rapport 
d’évaluation intermédiaire.  
 

Comme ce fut le cas pour la rédaction du plan fédéral, ce rapport d’éva-
luation intermédiaire est, je le pense sincèrement, d’une grande qualité 
et je tiens à remercier pour cela le SPF Sécurité sociale. Ce n’est pas 
anecdotique car ce travail permet d’entretenir le lien et les obligations 
de rapportage de l’ensemble des ministres et de leurs administrations. 
Cela permet aux secteurs, notamment au Conseil Supérieur National 
des Personnes Handicapées et à UNIA, de suivre et de participer au 
process de mise en œuvre des actions avec eux définies. Enfin, cela 
contribue à augmenter la transparence et la confiance entre le politique 
et le citoyen. Ce monitoring régulier, fiable et lisible est, je crois, une 
belle source d’inspiration dans notre manière de travailler. Il s’agit donc 
là d’une première évaluation. Je sais qu’il reste encore du chemin à 
parcourir.  
 
En 2023, de nombreuses actions seront encore réalisées. D’ailleurs, 
prochainement, l’outil de simulation élaboré par et avec le ministre 
Vandenbroucke sera mis en ligne. Il est vrai qu’aujourd’hui, les ci-
toyens craignent de se lancer dans la vie professionnelle non par 
crainte de travailler mais par crainte des conséquences que cette prise 
d’emploi pourrait avoir à court, moyen et long terme sur les revenus du 
ménage. Cet outil, tel qu’annoncé dans le plan – c’est la mesure 43 – 

Dit tussentijdse evaluatieverslag is 
van hoge kwaliteit en ik dank de 
FOD Sociale Zekerheid ervoor. 
Dankzij dit verslag worden het 
commitment en de rapporterings-
plicht van de ministers en hun ad-
ministraties in stand gehouden. Zo 
kan de sector het uitvoeringspro-
ces volgen en eraan deelnemen. 
Dat draagt bij tot transparantie en 
vertrouwen tussen de politieke we-
reld en de burgers. 
 
In 2023 zullen er nog tal van actie-
punten uitgevoerd worden. Binnen-
kort zal de met de minister van 
Volksgezondheid ontwikkelde si-
mulatietool online geplaatst wor-
den. Daarmee zal men een betere 
kijk krijgen op de voordelen en risi-
co's van werken.  
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permettra au citoyen de mieux appréhender les choses, de mesurer 
les gains et/ou les risques de travailler. Cela nous permettra aussi de 
mieux objectiver les obstacles au travail. Je suis convaincue qu’il faut 
lutter contre ces obstacles. En effet, le travail demeure le meilleur filet 
de sécurité alors qu’aujourd’hui, quand une personne en situation de 
handicap accepte un travail, elle prend le risque de ne plus percevoir 
à terme ses allocations, alors même que ses revenus diminuent. Cela 
n’a pas de sens. C’est pourquoi en 2023, j’entends avancer sur la règle 
du cumul permettant aux bénéficiaires de pouvoir cumuler leurs reve-
nus professionnels avec leur allocation. Ce système dit ʺde parachuteʺ 
devrait rassurer chacun et chacune quant au fait de se lancer dans la 
vie active. 
 
Il est vrai qu’il est essentiel de donner l’opportunité à chacun d’entrer 
dans le monde du travail. Encore faut-il que ce dernier soit accessible. 
C’est pourquoi au sein de l’administration fédérale, la Commission 
d’accompagnement pour le recrutement de personnes avec un handi-
cap dans la fonction publique fédérale (CARPH), entreprend un travail 
remarquable mené avec ma collègue Petra De Sutter, l’objectif étant 
de réformer cette commission et de clarifier le cadre des aménage-
ments raisonnables. Madame la présidente, j’ai eu vent de votre intérêt 
concernant cette thématique et je vous informerai des suites de ce pro-
jet au moment opportun. 
 
Lorsque l'on évoque l'accessibilité, il faut aussi entendre celle-ci au 
sens large. En effet, madame Van Peel, je connais les difficultés ren-
contrées par nos concitoyens lorsqu'ils veulent joindre le service télé-
phonique de la DG HAN. Je ne peux que déplorer le fait que le site 
internet et/ou, d'ailleurs, les courriers et les formulaires de mon admi-
nistration manquent aussi cruellement de lisibilité. C'est pour cette rai-
son qu'un travail de fond a été entrepris en 2022. Ce travail devrait 
aboutir à des améliorations substantielles en 2023. Je suis certaine 
que nous aurons l'occasion de revenir sur ce point.  
 

 
Belemmeringen om te werken 
moeten aangepakt worden. Werk 
is immers nog steeds het beste 
vangnet. Tegenwoordig loopt een 
gehandicapte die een baan aan-
vaardt het risico geen uitkeringen 
meer te krijgen, ondanks het feit 
dat zijn inkomen daalt. Ik wil 
daarom verder werk maken van de 
regel omtrent de cumulatie van uit-
keringen en beroepsinkomsten. 
Dat parachutesysteem moet dege-
nen die aan de slag willen gerust-
stellen.  
 
Het werk moet dan wel nog toegan-
kelijk zijn. De Begeleidingscommis-
sie voor de aanwerving van perso-
nen met een handicap in het fede-
raal openbaar ambt (BCAPH) ver-
richt op dat gebied opmerkelijk 
werk. Het is onze bedoeling die 
commissie te hervormen en het ka-
der voor redelijke aanpassingen te 
verduidelijken. 
 
Het gaat hier over toegankelijkheid 
in de ruime zin van het woord. Ik 
weet hoe moeilijk het is om de 
DG HAN telefonisch te bereiken, 
en ik betreur dat de brieven en for-
mulieren van mijn administratie niet 
helder en verstaanbaar zijn. We 
hebben inhoudelijke werkzaamhe-
den in de steigers gezet, en die 
moeten tot significante verbeterin-
gen leiden in 2023.  
 

Toegankelijkheid en inclusie zijn onlosmakelijk met elkaar verbonden. 
Daarom is de EDC-kaart in het leven geroepen, zodat iedereen gemak-
kelijk door Europa kan reizen en kan deelnemen aan cultuur, sport, en 
ontspanning. 
 
Ik weet, mevrouw Lanjri, dat de EDC-kaart u na aan het hart ligt. Ik ben 
het met u eens. 
 
Wij willen dit thema zeker onder de aandacht brengen tijdens het Bel-
gische voorzitterschap. Elke Europese burger moet buiten de lands-
grenzen kunnen reizen zonder obstakels in verband met zijn of haar 
handicap. 
 
Ik heb deze kwestie op de agenda van de interministeriële conferentie 
geplaatst. Ik kan u verzekeren dat de betrokken ministers van de deel-
staten zich bewust zijn van de meerwaarde van deze kaart. Met de 
lancering van de nieuwe wet en de reclamecampagnes is een belang-
rijke stap ondernomen om de kaart meer te promoten op nationaal ni-
veau. De bedoeling is nu zoveel mogelijk partners te overhalen om het 
aanbod voor mensen met een handicap uit te breiden. 
 

L'EDC a été mise en place afin de 
permettre à toute personne de 
voyager et d'avoir accès à la cul-
ture et à des activités sportives et 
récréatives, partout en Europe et 
de façon aisée. Je mettrai certaine-
ment ce thème en lumière durant la 
présidence belge de l'Union euro-
péenne et je l'ai déjà inscrit à l'ordre 
du jour de la conférence interminis-
térielle. Les ministres des entités 
fédérées sont également convain-
cus de la plus-value de cette carte. 
La nouvelle loi et les campagnes 
publicitaires constituent déjà des 
étapes importantes mais nous de-
vons à présent convaincre un 
maximum de partenaires.  
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Je terminerai cette présentation en faisant un petit interstice. En cette 
journée de célébration de l’amour – la Saint-Valentin – je me permets 
d’attirer votre attention sur une chose moins positive, à savoir sur les 
violences, et plus particulièrement celles vécues par les personnes en 
situation de handicap, et plus précisément encore, par les femmes en 
situation de handicap. Depuis trop longtemps, nous fermons les yeux 
sur ces violences, ou plutôt sur les femmes en situation de handicap 
qui les subissent. Et pourtant, comme le rappelle l’ASBL Autonomia, 
c’est bien 65 % des femmes en situation de handicap qui subissent 
des violences physiques entre 15 et 50 ans. Ce chiffre est affolant, et 
nous ne pouvons rester muets face à cette discrimination. Oui, Ma-
dame Lanjri, je suis également effarée par cette problématique socié-
tale et je compte bien user de chaque occasion pour sensibiliser le plus 
grand nombre à cette cause.  
 
L’accessibilité, la carte EDC ou encore l’emploi seront encore impor-
tants au cours des prochains mois dans le cadre des politiques à 
mettre en place pour garantir à nos concitoyens en situation de handi-
cap une société pleinement inclusive. Pour cela, comme je l’ai fait 
jusqu’à présent, je compte sur l’ensemble de mes collègues pour ré-
pondre aux objectifs auxquels le gouvernement s’est engagé à travers 
ce plan.  
 
Je profite de cette prise de parole pour rappeler que chaque ministre 
et secrétaire d’État est compétent pour ses propres actions. Je vous 
invite donc à les interpeller pour connaître les détails des avancées et 
leurs ambitions en la matière.  
 

65% van de vrouwen met een han-
dicap in de leeftijdscategorie van 
15 tot 50 jaar zijn het slachtoffer 
van fysiek geweld. 
 
De toegankelijkheid, de EDC en de 
tewerkstelling zullen in de ko-
mende maanden de aandacht op-
eisen in het kader van het beleid 
dat moet worden geïmplementeerd 
om tot een volledig inclusieve sa-
menleving te komen. Ik reken op 
mijn collega’s voor het bereiken 
van de doelstellingen die de rege-
ring vooropgesteld heeft.  
 

01.02  Valerie Van Peel (N-VA): Dank u wel, mevrouw de minister. Dit 

is een unicum, en wel om twee redenen. Ten eerste hebt u vragen 
beantwoord die nog niet werden gesteld. Qua efficiëntie is dat een 
goede werkwijze, bedankt daarvoor. Ten tweede hebt u gezegd dat uw 
collega, staatssecretaris Mathieu Michel, met iets bezig is. 
 

 

01.03 Minister Karine Lalieux: Ja. 

 

 

01.04  Valerie Van Peel (N-VA): Dat staat genoteerd. Ik wil wel eens 

weten wat dat zal zijn. Het wordt tijd dat we hem eens een vraag stel-
len. (Hilariteit) 
 
Alle gekheid op een stokje, u zult zich wel herinneren dat we niet veel 
kritiek uitten op het federaal actieplan handicap 2021-2024 en u was 
daar toen erg blij om. We hebben toen wel opgemerkt dat een aantal 
maatregelen in het plan op het moment van de voorstelling ervan reeds 
uitgevoerd waren en dat sommige zaken weinig concreet omschreven 
werden. Om hierop verder te gaan, stellen we vast dat u bij de evalua-
tie, achttien maanden later, misschien wat te trots bent op de geboekte 
vooruitgang, in die zin dat er 50 van de 145 maatregelen gerealiseerd 
werden. Zo’n goed resultaat is dat nu ook weer niet, gelet op de reste-
rende tijd voor de uitvoering van het plan. Intussen is de helft van de 
voorziene tijd sinds de voorstelling van het plan reeds verstreken, ter-
wijl nog maar één derde al is uitgevoerd. Mevrouw de minister, u moet 
op dat vlak dus nog een tandje bijsteken. 
 
Ten tweede was een deel van de maatregelen al geïmplementeerd nog 
voor het federaal actieplan handicap 2021-2024 binnen de regering 
werd goedgekeurd. In dat actieplan staan dus heel wat initiatieven die 
niet nieuw waren bij de lancering van dat plan, maar die uitvoering ga-
ven aan wat in 2020 al in het regeerakkoord was opgenomen en die 
volgens de eerder vastgelegde timing werden doorgevoerd. Ik denk 

01.04  Valerie Van Peel (N-VA): 

Au cours des 18 derniers mois, 50 
des 145 mesures du plan d’action 
fédéral Handicap ont été mises en 
oeuvre, soit un tiers seulement de 
l’ensemble des mesures envisa-
gées, alors que nous sommes déjà 
à mi-chemin de la période d’exécu-
tion. La ministre va donc devoir 
mettre les bouchées doubles. En 
outre, un certain nombre de me-
sures avaient déjà été réalisées 
avant le lancement du plan. Je fais 
notamment référence à l’augmen-
tation de l’allocation de remplace-
ment de revenu (ARR) et à la sup-
pression du prix de l’amour, deux 
mesures principalement coû-
teuses. Ainsi, la ministre a fourni un 
excellent travail pour son parti: elle 
a réalisé les points importants pour 
le PS, de sorte qu’elle peut à pré-
sent ralentir la cadence pour les 
points qui plaisent moins à son 
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bijvoorbeeld aan maatregel 8, de verhoging van de IVT, en maatregel 
9, de afschaffing van de prijs van de liefde. Het valt toch wel op dat de 
reeds gerealiseerde maatregelen vooral de dure maatregelen zijn.  
 
Ik heb u al eens gezegd dat u voor de PS een onvoorstelbaar goede 
minister bent. Ik moet de politieke situatie schetsen zoals ze is: u krijgt 
als PS-minister gedaan wat u gedaan moet krijgen. U kunt op de rem 
staan voor die zaken die de PS minder welgevallig zijn. Mocht ik lid zijn 
van de PS, dan zou ik zeggen dat u zeker minister moet blijven, want 
u levert fantastisch werk voor de PS. Ik ben echter geen PS’er en ik 
vind het natuurlijk wel spijtig dat u er vooral in slaagt om erg veel geld 
uit te geven, maar dat u de andere kant van het verhaal… Ik pleit voor 
een evenwicht. Personen met een handicap die het nodig hebben, 
moeten voldoende ondersteuning krijgen. Anderzijds moeten we pro-
beren mensen te laten bijdragen aan de maatschappij en de fraude 
eruit te filteren. Verder moeten we er ook voor zorgen dat we mensen 
met een beperking in de toekomst ook nog kunnen helpen en niet al-
leen vandaag, omdat we de volledige inhoud van de kas nu opsoupe-
ren. Het zal u niet verbazen dat ik die kritiek uit, maar ik kan me voor-
stellen dat u intern zulke opmerkingen helemaal niet zult horen. 
 
Dan vervolg ik nu met enkele specifieke vragen. 
 
Ten eerste, u kondigde als maatregel nummer 11 aan onderzoek te 
zullen voeren naar het invoeren van een forfaitair en variabel deel van 
de integratietegemoetkoming (IT). De bedoeling zou zijn om IT-gerech-
tigden die hun baan verliezen, het recht op bepaalde voordelen – ver-
hoogde tegemoetkoming, sociaal tarief – te laten behouden zonder dat 
ze die helemaal opnieuw moeten aanvragen. We lezen in uw voort-
gangsrapportage dat die maatregel al deels is uitgevoerd. Vervolgens 
vermeldt het rapport dat het momenteel onmogelijk is via gegevens-
stromen de huidige inkomenssituatie van de potentiële IT-gerechtigden 
te kennen. 
 
Betekent dit dat het idee niet verder zal worden uitgewerkt? Indien wel, 
hebt u er al zicht op hoe hoog dat forfait moet zijn en wat daarvan de 
budgettaire impact is? Kunt u bevestigen dat u daarmee niet in het 
vaarwater komt van de gemeenschappen, die ook al een forfaitaire te-
gemoetkoming toekennen aan personen met een handicap in de vorm 
van het zogenaamde zorgbudget, dat vrij besteed kan worden, net als 
de IT? U weet natuurlijk dat voor ons het onderscheid tussen de fede-
rale tegemoetkoming en het Vlaamse zorgbudget een onlogische split-
sing van bevoegdheden is en dat mijn partij dat graag allemaal naar de 
deelstaten zou zien gaan. Komen er nog verdere stappen en zo ja, hoe 
zullen die eruitzien? 
 
Ten tweede, we lezen dat de evaluatie van het ziektepensioen voor 
arbeidsongeschikte ambtenaren op de lange baan geschoven wordt. 
De uitvoering wordt uitgesteld tot 2023. 
 
Waarom? Iets evalueren kost geen geld, en dat ziektepensioen hervor-
men kan zelfs geld opbrengen. Waarom bent u dan aan het talmen? 
Het is ondertussen al 2023. Welke stappen zullen er op korte termijn 
gezet worden? Kunt u bevestigen dat het uw bedoeling is die regeling 
meer activerend – een belangrijk woord, dat zelfs in het regeerakkoord 
staat – te maken? Mag het systeem van ziektepensioen wegens defi-
nitieve lichamelijke ongeschiktheid waarmee ambtenaren al op heel 
jonge leeftijd gepensioneerd worden volgens u op de schop? Zult u ook 
de ambtshalve pensionering voor ambtenaren vanaf de leeftijd vanaf 
63 jaar herzien? Ik besef dat die vragen gevoelig liggen, maar ik zou 

parti. 
 
J’estime pour ma part qu’il importe 
de trouver un équilibre entre une 
aide suffisante en faveur des per-
sonnes handicapées, d’une part, et 
les efforts visant à faire contribuer 
ces personnes à la société, d’autre 
part. Par ailleurs, nous devons 
neutraliser les fraudes et veiller à 
conserver suffisamment de 
moyens pour pouvoir continuer à 
aider les personnes handicapées à 
l’avenir également. 
 
À la mesure n° 11, nous lisons que 
la ministre étudiera la possibilité 
d'instaurer une partie forfaitaire et 
variable de l'allocation d'intégration 
(AI). L'objectif est que les bénéfi-
ciaires d'une AI qui perdent leur 
emploi puissent néanmoins con-
server le droit à certains avantages 
sans devoir en refaire la demande. 
Le rapport d'avancement indique 
que cette mesure a été partielle-
ment mise en œuvre, mais nous li-
sons par ailleurs qu'il est actuelle-
ment impossible de connaître, sur 
la base des flux de données, la si-
tuation actuelle des revenus du bé-
néficiaire potentiel d'une AI. Pour-
suivra-t-on la mise en œuvre de 
cette mesure? À combien le forfait 
doit-il s'élever? Quelle en est l'inci-
dence budgétaire? La ministre 
n'empiète-t-elle pas ainsi sur les 
compétences des communautés, 
qui octroient déjà un budget de 
soins aux personnes en situation 
de handicap? D'autres mesures 
seront-elles prises? 
 
Pourquoi l'évaluation de la pension 
de maladie pour les fonctionnaires 
en incapacité de travail a-t-elle été 
reportée à 2023? Après tout, nous 
sommes déjà en 2023. Quelles ini-
tiatives la ministre prendra-t-elle à 
brève échéance? Le but est-il de 
rendre le régime plus activateur? 
Le régime de la pension de mala-
die pour cause d'inaptitude phy-
sique définitive, en vertu duquel 
des fonctionnaires sont déjà mis à 
la retraite à un âge très précoce, 
peut-il être supprimé? La mise à la 
retraite d'office des fonctionnaires 
à partir de 63 ans sera-t-elle re-
vue? 
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toch graag horen welk pad u op wilt gaan. 
 
Ten derde, uw aanvankelijke plannen om de arbeidsmarktparticipatie 
van personen met een handicap te verbeteren waren indertijd nogal 
vaag. Maatregel 43 betreft het wegwerken van obstakels van arbeids-
marktparticipatie voor IVT-gerechtigden. Ondertussen liet u weten dat 
die maatregel wordt onderzocht, onder meer via het bestuderen of de 
huidige cumulregel kan worden aangepast. Ik denk dat u daarin wat te 
traag gaat. De maatregel werd even geleden ook al vermeld in een 
nieuw armoedeplan, maar u gaf toen niet echt antwoord op de vragen 
hierover. Misschien kunt u dan hier wel wat verduidelijking geven? 
 
Hoe wilt u vermijden dat de cumulregel oneigenlijk wordt gebruikt, dat 
de cumulregel IVT-gerechtigden beloont wanneer zij beslissen om 
meer uren te werken, dat werkgevers ook een incentive krijgen om per-
sonen met een handicap aan te werven en dat de maatregel onze so-
ciale zekerheid ook financieel ten goede komt? Die vier speerpunten 
zullen nodig zijn om hierrond een goed beleid te voeren. We hopen dat 
u dat op een intelligente manier zult doen. 
 
U hoeft ook niet altijd het warm water opnieuw uit te vinden, er bestaat 
namelijk al een wetsvoorstel nr. 588 van de N-VA-fractie, dat hangende 
is en waarin we het stelsel van arbeidsintegratiejobs invoeren. Dat zou 
voor u een zeer goede inspiratiebron kunnen zijn. In dat voorstel wordt 
oneigenlijk gebruik immers tegengegaan door de tewerkstelling in de 
tijd te beperken. Bovendien proberen we de angst van herval voor 
werkgevers weg te nemen door hen enkel te vragen de gepresteerde 
uren te belonen en geen opzegvergoeding te verplichten, alsook door 
een compenserende sociale bijdrage te heffen op het loon van een ar-
beidsintegratiejob zodat werken met behoud van de uitkering toch ook 
loont voor onze sociale zekerheid. Tot slot, worden IVT-gerechtigden 
beloond voor elk uur dat ze meer werken, in tegenstelling tot de be-
staande cumulregeling. Het wetsvoorstel is goed uitgewerkt en ver-
mijdt alle mogelijke valkuilen. U mag het wat ons betreft dan ook ge-
woon overnemen. 
 
Ten vierde, het valt ons op dat vooral minister Gilkinet in gebreke blijft 
inzake de uitvoering van de maatregelen uit het plan, in het bijzonder 
op het vlak van de maatregelen die verband houden met de toeganke-
lijkheid van de trein. Er is wel een beheersovereenkomst afgeklopt met 
de NMBS. Kunt u misschien nog een update geven? De regering en-
gageert zich bijvoorbeeld om zoveel mogelijk perrons op dezelfde stan-
daard van 0,76 m te brengen, teneinde op die manier de rolstoeltoe-
gankelijkheid te vergemakkelijken. Helaas besliste de regering echter 
nog niet zo lang geleden om nieuwe M7-toestellen te bestellen die zijn 
afgestemd op een perronhoogte van 0,63 m. Het zou grappig zijn, 
mocht het niet zo droevig zijn. Ondertussen horen wij dat aan die be-
stelling een mouw zou zijn gepast, onder andere via een uitschuifsys-
teem. 
 
Kan u dat verduidelijken? Zullen de wagons worden aangepast of wat 
zal er precies gebeuren? Zullen er in de toekomst wagons worden be-
steld die wel zijn aangepast aan de perronhoogte van 0,76 m? 
 
Mevrouw de minister, ik heb nog twee vragen. 
 
Maatregel 131 van het actieplan omvat de ontwikkeling van statistieken 
over de omvang en aard van in- en uitstroom van IVT- en IT-gerechtig-
den. Wij lezen nu dat de maatregel nog niet is uitgevoerd, maar vol-
gens het rapport wordt wel het strategisch kader ontwikkeld en wordt 

 
La mesure n° 43, la suppression 
des obstacles à la participation à 
l'emploi des bénéficiaires de l’ARR, 
est à l’étude. La ministre peut-elle 
apporter des précisions? Comment 
va-t-elle empêcher que la règle du 
cumul soit utilisée de manière abu-
sive? Et comment veillera-t-elle à 
ce que la règle du cumul récom-
pense les bénéficiaires de l’ARR 
s'ils commencent à travailler da-
vantage, à ce que les employeurs 
soient incités à embaucher des 
personnes handicapées et à ce 
que la mesure profite également à 
notre sécurité sociale? 
 
La N-VA a déposé une proposition 
de loi visant à instaurer un système 
de fonctions d’intégration sur le 
marché de l’emploi. L'utilisation 
abusive y est évitée en limitant 
l'emploi dans le temps. En outre, 
nous retirons aux employeurs la 
crainte de la rechute en leur de-
mandant de ne rétribuer que les 
heures effectuées et en n'imposant 
aucune indemnité de préavis. Dans 
cette proposition, nous prévoyons 
également la perception d’une coti-
sation sociale compensatoire sur le 
salaire de la fonction d’intégration, 
de sorte que le fait de travailler 
avec le maintien de l’allocation soit 
également rémunérateur pour 
notre sécurité sociale. En outre, 
nous récompensons les bénéfi-
ciaires de l’ARR pour chaque 
heure de travail supplémentaire, 
contrairement au régime de cumul 
actuel. Nous espérons que notre 
proposition pourra inspirer la mi-
nistre. Elle pourrait même tout sim-
plement la reprendre. 
 
C'est surtout le ministre de la Mobi-
lité qui continue à négliger la mise 
en œuvre des mesures figurant 
dans le plan d'action. Pour rendre 
le train plus accessible aux voya-
geurs en fauteuil roulant, le gouver-
nement s'est engagé à ce qu'un 
maximum de quais présentent une 
hauteur standard de 76 centi-
mètres. Malheureusement, il a 
également toutefois décidé de 
commander de nouvelles rames 
M7, qui sont équipées pour une 
hauteur de quai de 63 centimètres. 



CRIV 55 COM 998 14/02/2023  

 

CHAMBRE-5E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2022 2023 KAMER-5E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

9 

een offerte voor de aankoop van een gegevensplatform bestudeerd. 
 
Kunt u verduidelijken welke statistieken u concreet wil monitoren of wat 
de huidige plannen zijn? Zal er daarbij ook aandacht zijn voor de mo-
gelijkheden tot opsporing van fraude of oneigenlijk gebruik via die sta-
tistieken? Een sterke stijging van het aantal gerechtigden in een be-
paalde regio of binnen bepaalde nationaliteiten of bij bepaalde artsen, 
bijvoorbeeld, kan wijzen op oneigenlijk gebruik of welvaartstoerisme. 
Worden de statistieken ook daarvoor ingezet of is die piste niet beke-
ken? 
 
Ten slotte, maatregel 14 omvat het onderzoek van pistes om het tarief 
van 28 % vermindering op de integratietegemoetkoming voor personen 
in een collectieve woonvoorziening te hervormen. Wij hebben daarover 
in het verleden al een paar keer vragen gesteld. 
 
Dat is een belangrijke maatregel. De vermindering van de IVT met 28 
% wanneer iemand in een door de gemeenschappen gefinancierde in-
stelling verblijft, kan vandaag in Vlaanderen immers niet langer conse-
quent worden toegepast, als gevolg van de invoering van de persoons-
volgende financiering, waarbij niet langer de instelling wordt gefinan-
cierd, maar wel de persoon zelf. Dat geeft heel bizarre situaties, waarbij 
bijvoorbeeld voor personen in dezelfde opvangsituatie toch een ver-
schillende IT-berekening wordt toegepast. 
 
Wij lezen in uw voortgangsrapportage nu echter dat de maatregel 
wordt uitgesteld naar 2023. Waarom opnieuw uitstellen? We zijn nu al 
2023, dus wat zijn uw plannen op korte termijn? Wat is de stand van 
zaken? Hebt u hierover contact met de gemeenschappen? Dat is im-
mers, zeker voor Vlaanderen, al een hele tijd een heel belangrijke 
vraag. 

Ces rames seront-elles adaptées? 
Commandera-t-on désormais bel 
et bien de nouvelles rames adap-
tées à la hauteur de quai de 76 
centimètres? 
 
Nous avons pu lire dans le rapport 
d'avancement que l'élaboration de 
statistiques sur l'ampleur et la na-
ture des entrées et sorties de béné-
ficiaires de l'ARR et de l'AI (mesure 
n° 131) n'avait pas encore été mise 
en œuvre, mais qu'une offre pour 
l'achat d'une plateforme de don-
nées était à l'étude. De quelles sta-
tistiques la ministre veut-elle assu-
rer le suivi? S'agit-il également de 
détecter, grâce aux statistiques, les 
cas de fraude et d'usage impropre? 
 
Des pistes sont étudiées dans le 
cadre de la mesure n° 14 afin de 
réformer le taux de réduction de 28 
% de l'allocation d'intégration pour 
les personnes résidant dans une 
structure collective. Il s'agit d'une 
mesure importante, puisque cette 
réduction de 28 % ne peut plus être 
appliquée de manière cohérente 
en Flandre. La raison en est l'intro-
duction du financement qui suit la 
personne, un système qui prévoit 
de financer directement le citoyen 
et plus l'institution. Toutefois, nous 
avons pu lire que cette mesure se-
rait reportée à 2023. Pourquoi? 
Quels sont les projets de la mi-
nistre à court terme? Est-elle en 
contact avec les communautés à 
ce sujet? 
 

01.05  Jean-Marc Delizée (PS): Madame la ministre, lors de la pré-

sentation de votre plan en septembre 2021, ce qui ressortait était 
d'abord votre volontarisme, avec l'objectif de garantir la pleine inclusion 
de toutes les personnes en situation de handicap dans notre pays. La 
Constitution a d'ailleurs été modifiée en ce sens. Nous avions à 
l'époque pris connaissance de votre plan fédéral et de ses 145 me-
sures concrètes co-construites avec le secteur, la société civile et votre 
administration. Il était important de rédiger ce plan dans le dialogue au 
sein du gouvernement, avec la transversalité nécessaire pour l'accès 
à tous les types de droits repris dans les compétences fédérales. Il me 
semble que c'est un bon plan.  
 
Dans les domaines qui relèvent de votre compétence, des avancées 
ont été réalisées. Vous en avez d'ailleurs cité quelques-unes: la sup-
pression du prix de l'amour – dont on parle depuis longtemps, mais qui 
n'avait jamais été concrétisée –, la diminution du prix du travail, le re-
lèvement des allocations, l'exemption de l'allocation de remplacement 
de revenu dans le calcul du revenu d'intégration social ou encore la 
diminution de l'âge d'accès aux allocations et la mise en place de ce 

01.05  Jean-Marc Delizée (PS): 

Toen het plan in september 2021 
voorgesteld werd, toonde u zich 
vastberaden om de inclusie van 
alle personen met een handicap te 
garanderen, overeenkomstig de 
goedgekeurde Grondwetswijzi-
ging. Het plan bevat 145 maatrege-
len, die in samenspraak met de 
sector en het maatschappelijke 
middenveld uitgewerkt werden. Het 
betreft een transversaal plan, 
waardoor de toegang tot alle soor-
ten rechten die onder de federale 
bevoegdheden vallen, gegaran-
deerd kan worden.  
 
In uw bevoegdheidsdomein wer-
den er stappen voorwaarts gezet. 
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nouveau site internet pour promouvoir la european disability card.  
 
Certaines mesures phares sont en cours de réalisation. Il était question 
d'étudier la possibilité de prévoir une partie forfaitaire et variable pour 
l'allocation d'intégration et je voulais vous demander où en étaient les 
travaux à ce sujet. La question de l'actualisation de la loi de 1987 était 
également prévue dans le plan. Vous noterez que je ne parle plus de 
"réforme" de cette loi, mais d'actualisation. La réforme fait peur et je 
pense qu'il vaut mieux avoir des mesures concrètes d'actualisation que 
de bloquer sur une réforme, car, en voulant tout, on risque de ne rien 
obtenir. Cette loi a 36 ans, et est obsolète.  
 
Même si certains éléments ont évolué – j’évoquais le prix de l’amour 
ou le prix du travail –, il y a encore pas mal de travail à faire, en con-
certation avec le Conseil supérieur des personnes handicapées et le 
secteur dans son ensemble. Pourriez-vous définir des priorités dans le 
cadre de cette actualisation? 
 
Se pose également la question de la modernisation du processus 
d’évaluation du handicap. Cette évaluation constitue l’un des grands 
défis et des grands enjeux. En l’occurrence, je parlerais plutôt de ré-
forme, car il convient de revoir la manière dont les choses se déroulent. 
Nous savons qu’il était prévu de recruter cinq nouveaux médecins et 
dix assistants en évaluation. Ces recrutements ont-ils pu être effectués 
ou sont-ils en cours? Qu’en est-il également du recrutement de méde-
cins-conseils, quand on sait qu’il s’agit d’un métier en pénurie? 
 
Un autre thème important est l’accès à l’emploi, l’intégration par l’em-
ploi des personnes handicapées, selon ce qu’elles sont capables de 
faire ou ce qu’elles souhaitent. On sait qu’il y a des craintes chez les 
employeurs ainsi que chez les personnes porteuses de handicap. En 
France, par exemple, il existe depuis plus de 30 ans un plan pour l’in-
tégration dans le secteur privé des personnes en situation de handicap, 
et le patronat adhère à cet objectif et à ce principe. En Belgique, nous 
avons toujours été plus frileux ou plus réticents à cet égard. 
 
Les personnes porteuses de handicap, quant à elles, expriment des 
hésitations liées à leur état de santé, à leur capacité de s’adapter et, 
surtout, à la crainte de perdre leurs allocations en cas de rupture de 
contrat. Le relèvement du plafond d’exonération du revenu du travail 
et de remplacement pour le calcul de l’allocation d’intégration est bien 
évidemment à saluer. 
 
Lors du dernier conclave, un nouveau régime de cumul des revenus 
du travail, notamment pour les bénéficiaires de l’allocation de rempla-
cement de revenus, a été décidé. Vous disiez cependant devoir pren-
dre du temps pour travailler à cette mesure et pour en évaluer les con-
séquences sur les personnes en situation de handicap. Où en est cette 
évaluation? 
 
Par ailleurs, il est important, lorsqu’une personne en situation de han-
dicap s’engage dans le monde du travail, qu’elle connaisse ses droits 
notamment ses droits sur le plan financier. Elle doit savoir à quoi s’at-
tendre et savoir quels seront les impacts sur les allocations. En ce 
sens, l’outil de calcul en ligne qui a été développé par le SPF Finances 
et l’INAMI est évidemment une très bonne initiative que je veux saluer. 
Où en est le développement de cet outil? Comment comptez-vous faire 
connaître cet outil auprès des personnes concernées mais aussi au-
près des institutions et des travailleurs sociaux qui viennent en aide à 

De prijs van de liefde werd eindelijk 
afgeschaft. De prijs van de arbeid 
daalde. De uitkeringen werden op-
getrokken. De inkomensvervan-
gende tegemoetkoming wordt niet 
langer in aanmerking genomen 
voor de berekening van het leef-
loon. De minimumleeftijd om toe-
gang te krijgen tot de uitkeringen 
werd naar beneden herzien.  
 
Hoe staat het met de werkzaamhe-
den met betrekking tot het forfai-
taire en variabele deel van de inte-
gratietegemoetkoming? Hoe staat 
het met de actualisering van de wet 
van 1987? Aangezien een eventu-
ele hervorming angst inboezemt, 
lijkt een actualisering de voorkeur 
te hebben boven een blokkering. 
 
Welke actiepunten zullen er priori-
tair uitgevoerd worden in overleg 
met de sector? 
 
De evaluatie van de handicap moet 
hervormd worden. Is de geplande 
aanwerving van vijf artsen en tien 
assistenten voor de evaluatie van 
de handicap afgerond of nog aan 
de gang? Hoe staat het met de 
aanwerving van adviserend art-
sen?  
 
Wat de toegang tot werk betreft, is 
België terughoudender dan Frank-
rijk, waar er al meer dan 30 jaar 
een plan voor de integratie in de 
particuliere sector bestaat, waar-
voor er bij de werkgevers een 
draagvlak is. In België maken men-
sen met een handicap zich zorgen 
over hun aanpassingsvermogen en 
het risico dat ze hun uitkering ver-
liezen als hun contract wordt ver-
broken. De verhoging van het pla-
fond voor de vrijstelling van inko-
men uit arbeid en van het vervan-
gingsinkomen in het kader van de 
integratietegemoetkoming is posi-
tief. Tijdens het jongste conclaaf 
werd er beslist een nieuwe regeling 
voor de cumulatie van inkomsten 
uit werk in te voeren. Hebt u de ge-
volgen voor mensen met een han-
dicap geëvalueerd? 
 
Wanneer gehandicapten de ar-
beidsmarkt betreden, moeten ze 
hun rechten kennen en weten 
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ces personnes? Je pense notamment aux mutualités mais pas exclu-
sivement. 
 
Le taux d’emploi dans l’administration fédérale reste malheureusement 
dramatiquement bas. Pourtant, on le dit chaque fois, les pouvoirs pu-
blics doivent être exemplaires. Si on veut arriver à stimuler également 
le travail des personnes en situation de handicap dans le privé, il faut 
montrer l’exemple dans le secteur public. Un renforcement de la Com-
mission d’accompagnement est prévu. C’est à saluer. Les administra-
tions étaient quant à elles censées présenter un plan d’action concret 
pour atteindre cette norme de 3 %. C’était attendu fin 2022. Qu’en est-
il?  
 
Il est aussi question dans le plan de la mise en place d’un canal de 
recrutement contractuel spécifique pour les personnes en situation de 
handicap avec comme objectif d’étoffer le portefeuille du SELOR et de 
BOSA, deux solutions de recrutement inclusives, et d’encourager les 
services publics fédéraux à exploiter cette nouvelle opportunité. Pou-
vez-vous nous en dire plus? Vous l’avez déjà évoqué mais où en êtes-
vous notamment avec votre collègue Mme De Sutter dans ce cadre?  
 
Du côté du privé, vous avez dégagé une enveloppe de 120 000 euros 
afin de sensibiliser les travailleurs et les employeurs à cette intégration 
de personnes en situation de handicap. En France, cette sensibilisa-
tion existe depuis longtemps. Il faut faire ces efforts. Un appel à projets 
a été lancé en septembre dernier. Pouvez-vous faire le point sur ces 
projets? 
Par ailleurs, un important travail de concertation avec les entités fédé-
rées et les organismes régionaux d’emploi et de placement est évidem-
ment essentiel pour réussir dans ce domaine. Où en sont ces concer-
tations? Des initiatives spécifiques sont-elles sur la table?  
 
Un autre thème important est l’automatisation des droits et la lutte 
contre le non-recours. 
 
Un nouveau plan d’action a été élaboré pour améliorer les services de 
la DG HAN, plan d’action baptisé Excel-HAN. Ce programme met l’ac-
cent sur une communication plus efficace et plus inclusive avec les 
bénéficiaires. Il faut évidemment que les bénéficiaires puissent avoir 
accès à l’information et puissent comprendre la communication qui leur 
est adressée. Cela demande aussi des efforts sur la forme. 
 
La connaissance de leurs droits; un meilleur accès aux droits; une lutte 
contre le non-recours aux droits et un renforcement du rôle de coordi-
nation des acteurs locaux. Je pense que vous avez, depuis votre en-
trée en fonction, beaucoup travaillé sur ce sujet. Pouvez-vous nous 
dire quelle sont les avancées concrètes réalisées et quels points doi-
vent-ils encore être améliorés?   
 
Dans ce plan, il y a le travail avec l’ensemble de vos collègues. Vous 
l’avez mentionné. Nous n’allons pas examiner chaque mesure une à 
une. Nous avons l’occasion d’interroger vos collègues dans leurs 
sphères de compétences sur tous ces éléments.  
 
Par exemple, la mobilité à la SNCB, en particulier l’accès aux gares et 
aux trains, est un sujet qui a fait l’objet de nombreux débats. Nous ve-
nons de prendre connaissance et d’échanger avec le ministre sur les 
plans de gestion de la SNCB et d’Infrabel. Ma collègue Chanelle Bo-
naventure, ici présente, a eu l’occasion d’échanger avec le ministre sur 
la situation actuelle, sur la situation souhaitée, sur les améliorations à 

welke impact dat zal hebben op 
hun uitkeringen. Hoe staat het met 
de online rekentool van de FOD Fi-
nanciën en van het RIZIV? Hoe zult 
u er ruchtbaarheid aan geven? 
 
Als men de tewerkstelling van ge-
handicapten in de privésector wil 
aanmoedigen, zou men eerst het 
goede voorbeeld moeten geven en 
de werkgelegenheidsgraad van ge-
handicapten in de administraties 
moeten verhogen. Deze moesten 
een actieplan voorstellen om de 
norm van 3 % te bereiken. Hoe 
staat het daarmee? Hoe staat het 
met het specifieke rekruteringska-
naal voor gehandicapten als aan-
vulling op de instroom via Selor en 
de FOD BOSA? 
 
Kunt u een stand van zaken geven 
met betrekking tot de projecten om 
de werkgevers en de werknemers 
te sensibiliseren op het stuk van de 
integratie van personen met een 
handicap? Hoe staat het met het 
overleg met de deelgebieden en de 
gewestelijke instanties voor werk-
gelegenheid en arbeidsbemidde-
ling?  
 
In het actieplan ter verbetering van 
de dienstverlening van de DG HAN 
wordt de klemtoon gelegd op een 
efficiëntere en inclusievere com-
municatie met de rechthebbenden, 
een betere toegang tot hun rech-
ten, de strijd tegen de non-take-up 
en versterking van de coördine-
rende rol van de lokale actoren. 
Welke vooruitgang werd er ge-
boekt en wat zijn de verbeterpun-
ten?  
 
We moedigen u aan de dialoog met 
de gewesten, de gemeenschappen 
en de lokale besturen voort te zet-
ten en een rol van coördinator te 
spelen. We hebben een interfede-
rale strategie nodig om die uitda-
gingen aan te gaan. We kunnen 
ook met de lokale besturen samen-
werken.  
 



CRIV 55 COM 998 14/02/2023  

 

CHAMBRE-5E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2022 2023 KAMER-5E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

12 

apporter dans cet objectif. 
 
Enfin, l’accès aux droits, c’est transversal. Ce n’est pas uniquement 
fédéral. Cela dépend aussi d’autres niveaux de pouvoir, notamment 
les entités fédérées, Régions et Communautés. On ne peut que vous 
encourager à poursuivre le dialogue avec vos collègues à ce niveau-
là.  
 
Je pense que vous êtes quelque part dans un rôle de coordinatrice, 
pour stimuler la réflexion et les projets à examiner ensemble. Je crois 
qu’une conférence interministérielle s’est réunie fin de l’année der-
nière. C’est évidemment un élément à saluer. Il faut une stratégie in-
terfédérale pour avancer sur un certain nombre d’objectifs et de défis. 
C’est très bien que vous puissiez en débattre avec vos collègues. 
 
Il y a aussi tout l’aspect des pouvoirs locaux. Je ne vais pas le déve-
lopper ici, mais il y a aussi des choses qui peuvent être faites au plan 
local. 
 
Madame la présidente, madame la ministre, pour votre département et 
pour le suivi, j’ai envie de vous inviter à continuer avec votre enthou-
siasme sur votre lancée. Je conclurai, en un mot comme en deux, je 
dirais: excellent. 
 
La présidente: Monsieur Delizée, j’étais en train de me demander comment cela allait être traduit. 
 

01.06  Jean-Marc Delizée (PS): In één woord of in twee woorden. 

 

 

01.07  Ellen Samyn (VB): Mevrouw de minister, we kunnen niet ge-

noeg beklemtonen hoezeer het van belang is dat de overheid maatre-
gelen neemt om de inclusie van personen met een handicap te bevor-
deren. We kunnen niet ontkennen dat personen met een handicap 
vaak vergeten of niet betrokken worden. Dat zou niet mogen. Met het 
plan heeft de federale overheid aan wat zelfreflectie gedaan en niet 
alleen de anderen voor hun verantwoordelijkheid gesteld. Vooruitgang 
boeken ten gunste van personen met een handicap zal enkel lukken 
als alle neuzen in dezelfde richting wijzen en we gecoördineerde acties 
ondernemen. De focus moet vooral liggen op wat de persoon met een 
handicap wel kan en wil. We zitten met het medische gegeven en de 
enorme gradaties en die mogen zeker niet uit het oog worden verloren. 
 
Mevrouw de minister, het is positief dat er een uitvoerige tussentijdse 
evaluatie werd gemaakt van alle acties uit het federaal plan. Op enkele 
punten is er vooruitgang geboekt, maar we zijn er nog lang niet. In uw 
tekst staat bijvoorbeeld dat 108 van de 145 maatregelen een eenma-
lige uitvoering vereisen, waarvan 58 ingepland staan tegen eind 2022. 
We zijn nu februari 2023. Wat is de stand van zaken? 
 
Een vijftigtal maatregelen staat ingepland voor dit jaar of voor 2024. 
Hoe schat u de realiseerbaarheid in? Bij bepaalde maatregelen staat 
neen bij afgerond. Hoe moeten we dat interpreteren? Uw uitleg in het 
rapport is onvoldoende en ik maak mij vooral zorgen over de zin “waar 
geen vooruitgang geboekt is”. Ik krijg dus graag een stand van zaken. 
Staan de actiepunten in de planning voor de komende jaren? 
 
Wat de maatregelen zelf betreft, wil ik op een aantal zaken dieper in-
gaan. De eerste hoofdmaatregel is het bijwerken van de noodplannen. 
Twee jaar geleden heb ik tijdens de bespreking van uw plan al de kri-
tische opmerking geformuleerd dat u de actualisering van de noodplan-

01.07  Ellen Samyn (VB): Cette 

évaluation intermédiaire du plan 
d'action fédéral montre que si des 
avancées ont été réalisées dans 
certains domaines, le chemin est 
encore long. Quel est l'état de la si-
tuation aujourd'hui? Quelles me-
sures ont déjà été mises en œuvre 
entre-temps? Une cinquantaine de 
mesures sont prévues pour 2023 
ou 2024. Pourront-elles toutes se 
concrétiser? À côté de la mention 
"finalisé" se trouve un "non" pour 
certaines mesures. Comment faut-
il l'interpréter? Qu'adviendra-t-il 
des autres actions, qui ne sont pas 
planifiées pour les prochaines an-
nées?  
 
Lors de la discussion du plan, 
j'avais déjà attiré l'attention sur le 
fait que si on transférait le peaufi-
nage des plans d'urgence à 
d'autres ministres, rien ne serait fait 
en fin de compte. Les événements 
me donnent raison. En cas de com-
pétences partagées, il faut toujours 
que quelqu'un tienne le gouvernail. 
Quel est l'état des lieux en la ma-
tière? 
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nen doorschoof naar de ministers Verlinden, Khattabi en Vanden-
broucke. Ik heb u toen gewaarschuwd dat die hoofdmaatregel dode 
letter zou blijven, indien geen van hen het voortouw nam. Ik heb gelijk 
gekregen. Het zou volgens ons beter zijn dat er één minister wordt 
aangesteld als coördinator, als er verschillende ministers bij betrokken 
zijn. Ook daarover krijg ik graag een stand van zaken. 
 
In het verslag staan nog te veel termen als evalueren, onderzoeken en 
bestuderen van voorgestelde maatregelen. Dat is een beetje eigen aan 
de regering en het begint mij wat te storen, want dat zijn natuurlijk geen 
actiepunten. Actiepunten moeten oplossingen bieden voor de proble-
men. De Nationale Hoge Raad voor Personen met een Handicap heeft, 
naast tal van andere organisaties, al voldoende studiemateriaal afge-
leverd. We missen dus wat actie. 
 
Een oud en helaas terugkerend zeer is de dienstverlening van de over-
heid ten aanzien van personen met een handicap, of het nu gaat over 
de communicatie met de betrokkene of de snelheid van ageren. De 
regering laat nog te veel steken vallen wanneer het onder andere gaat 
over een oplossing voor de prijs van de liefde en de prijs van de arbeid, 
de communicatie daarover de non-take-up van verschillende sociale 
tegemoetkomingen. De zeer ingewikkelde administratieve procedures 
zorgen nog te vaak voor een onontwarbaar kluwen. 
 
Verschillende maatregelen, bijvoorbeeld maatregel nr. 32, zijn tot alle 
regeringsleden gericht. Opnieuw rijst de vraag wie instaat voor de co-
ordinatie, als maatregelen gericht zijn aan alle ministers. Alle kans op 
succes wordt zo bijna op voorhand getorpedeerd. 
 
Aan de arbeidsmarktparticipatie wordt meer dan terecht aandacht be-
steed, maar opnieuw mis ik een duidelijke visie, bijvoorbeeld inzake 
activering naar de reguliere arbeidsmarkt. Enkel en alleen inzetten op 
maatwerkbedrijven, wat bovendien regionale materie is, is geen inclu-
sieve visie. Ik raad u aan om best voor eigen deur te vegen. Recente 
cijfers over het aantal personen met een handicap dat tewerkgesteld is 
op de kabinetten, leggen meteen de vinger op de wonde en ik heb nog 
niet eens de cijfers over de tewerkstellingsgraad van personen met een 
handicap van de ministers Dedonder, Van der Straeten, Gennez, Van-
denbroucke en staatssecretaris de Moor ontvangen, al heb ik ze reeds 
eind september opgevraagd. De tewerkstellingsgraad bij de overheid 
van die personen is ronduit schrijnend en beschamend te noemen. De 
voorlopig beste leerling van de vivaldiklas is collega-minister Der-
magne, maar in feite is ook hij gebuisd met 1,89 %. Het voorlopig ge-
middelde van de cijfers bedraagt 1,41 %, terwijl 3 % het streefdoel is. 
De arbeidsparticipatie bij de overheid is dus ontstellend laag te noemen 
en kent bovendien de jongste jaren nog een dalende trend. Het roer 
moet dus dringend omgegooid worden om de door u beloofde partici-
patiegraad van 3 % te bereiken. Hoe zult u dat verwezenlijken? 
 
Hoe zit het met het door u voorgestelde sanctiemechanisme? 
 
Mevrouw de minister, ik stoor mij ook gigantisch aan maatregel nr. 80. 
Dat men in 2023 nog steeds aan de inventarisatie van de toegankelijke 
en ontoegankelijke federale gebouwen moet beginnen, is eigenlijk te 
gek voor woorden. Toegankelijkheid voor gehandicapten is al sinds de-
cennia een hot topic, maar daar werd bitter weinig aan gedaan. Ik hoop 
dat u het had over de aanpak van de toegankelijkheid van de gebou-
wen van de federale administraties, toen u daarnet naar uw collega 
Michel verwees. 
 

Je lis très souvent les mots "éva-
luer", "analyser" et "étudier" mais 
les points d'action doivent débou-
cher sur des résultats. Suffisam-
ment d'études ont déjà été entre-
prises. Il est temps de passer à 
l'action.  
 
Les services offerts par les pou-
voirs publics aux personnes avec 
un handicap laissent encore sou-
vent à désirer. Le gouvernement 
commet des erreurs lorsqu'il s'agit 
d'apporter une solution au pro-
blème du prix de l'amour et du prix 
du travail, au non-recours aux allo-
cations sociales et aux procédures 
administratives complexes. 
 
Je regrette de ne pas pouvoir dis-
poser d'une vision claire de la par-
ticipation au marché de l'emploi, 
par exemple en ce qui concerne 
l'activation en vue d'une intégration 
sur le marché de l'emploi tradition-
nel. Investir uniquement dans les 
entreprises de travail adapté ne 
constitue pas une vision inclusive. 
Par exemple, il n'y a pas suffisam-
ment de personnes handicapées 
qui travaillent dans les cabinets, ni 
dans l'administration en général. 
Comment le gouvernement 
compte-t-il honorer sa promesse 
d'atteindre un taux de participation 
de 3 % dans l'administration? 
 
Qu'en est-il du mécanisme de 
sanction?  
 
Que l'accessibilité des bâtiments 
fédéraux n'ait même pas encore 
été cartographiée me dérange. La 
SNCB a également beaucoup de 
travail à faire pour améliorer l'ac-
cessibilité.  
 
Cette note est fortement orientée 
vers le niveau fédéral et les institu-
tions fédérales, mais une partie de 
la politique en matière de handicap 
est une matière régionale. Une 
concertation sera-t-elle organisée? 
 
Où en est le plan global interfédéral 
promis pour les personnes en si-
tuation de handicap? La stratégie 
en matière de droits des personnes 
en situation de handicap pour la 
période 2021-2030 en est encore 
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Wat de NMBS betreft, minister Gilkinet heeft nog heel wat werk om de 
toegankelijkheid van het spoor te verbeteren. 
 
Wij missen nog een aantal zaken in uw nota. Uw nota is zeer sterk 
gericht op het federale niveau en de federale instellingen, maar een 
deel van het gehandicaptenbeleid is regionale materie. Overleg tussen 
de verschillende niveaus is dus een must om de kracht van uw actie-
plan te vergroten. 
 
Mevrouw de minister, ik heb ook een aantal doelgroepen en organisa-
ties uit het middenveld bevraagd over uw plan. Ze beklemtoonden dat 
ze in het algemeen wel tevreden zijn, maar dat er toch nog werkpunten 
zijn. Zo verwachten ze dat u uw belofte van een interfederaal master-
plan inzake handicap nakomt met overleg op de verschillende beleids-
niveaus. U sprak over uw strategie inzake de rechten van personen 
met een handicap voor 2021-2030. Intussen is het 2023, en zit die nog 
in een planfase. Ze herinnerden eraan dat België zich met de ratificatie 
van het VN-Verdrag in 2009 ertoe engageerde om de rechten van per-
sonen met een handicap toe te passen zoals in dat verdrag werd om-
schreven. Om dat waar te maken, is de implementatie van een interfe-
deraal plan uiteraard dringend noodzakelijk. 
 
Voorts hadden ze kritiek in verband met de aftoetsing door het midden-
veld. Mevrouw de minister, hebt u een en ander voldoende afgetoetst 
met het middenveld? Dat klaagt onder andere het gebrek aan betrok-
kenheid van het middenveld aan. 
 
In dat verband wil ik u de volgende commentaar niet onthouden. Mis-
schien kunt u die meenemen voor de toekomst. De oorzaak ligt overi-
gens niet alleen bij u, maar een en ander is ook te wijten aan de wet-
geving op verschillende niveaus. 
 
Ik lees u voor wat de betrokkene mij schreef: “Wat mij onmiddellijk te-
leurstelde bij het lezen van de tussentijdse rapportering is dat men zijn 
best wil doen voor inclusie. Als men de wetgeving echter op alle ni-
veaus bekijkt, is integratie en gelijkwaardigheid van personen met een 
beperking geen gunst, maar een verplichting voor de wetgever. Het lijkt 
erop alsof men niet bereid is om all the way te gaan”. Ik vond dat triestig 
om te lezen. 
 
Mevrouw de minister, het is geen detail. Zo’n 6 %, of ruim 600.000 per-
sonen, van onze bevolking heeft een handicap. Zij verdienen onze 
volle aandacht. Ik hoop dat er dan ook werk wordt gemaakt van de nog 
te realiseren maatregelen. Het zou jammer zijn dat er geen breed ge-
dragen steun van uw collega’s zou zijn om de nog openstaande maat-
regelen, zoals ik ze maar zal noemen, te realiseren. Veel maatregelen 
kunnen immers de situatie van personen met een handicap verbete-
ren. 
 

au stade de la planification.  
 
Suffisamment de concertations 
ont-elles été organisées avec la so-
ciété civile à ce sujet?  
 
Quelque 6 % de la population souf-
frent d'un handicap. Ces per-
sonnes méritent que l'on s'attelle 
aux mesures non encore mises en 
œuvre. Il serait dommage de ne 
pas pouvoir compter sur le soutien 
des autres membres du gouverne-
ment.  
 

01.08  Christophe Bombled (MR): Madame la ministre, je vous re-

mercie pour la présentation de ce rapport intermédiaire, que vous aviez 
d'ailleurs évoqué lors de la présentation de votre dernière note de po-
litique générale. Il est toujours intéressant d'obtenir un tel rapport, un 
monitoring qui donne une vision globale de l'état d'avancement des 
différentes mesures prévues. Certes, nous constatons que toutes 
n'avancent pas à la même vitesse. Il est également fort probable que 
certaines d'entre elles seront difficilement mises en œuvre d'ici à la fin 
de la législature.  
 

01.08  Christophe Bombled 

(MR): Het zal waarschijnlijk moeilijk 
worden om bepaalde maatregelen 
tegen het einde van de legislatuur 
te implementeren.  
 
Het Federaal actieplan Handicap 
2021-2024 strekt ertoe België in-
clusiever te maken voor personen 
met een handicap.  
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Quoiqu'il en soit, ce plan d'action fédéral handicap 2021-2024 a le mé-
rite d'exister et son objectif est noble, puisqu'il consiste à améliorer la 
condition de la personne handicapée au sein de notre société. En 
d'autres mots, tenter de rendre la Belgique davantage inclusive à 
l'égard de la personne handicapée.  
 
Ma première question concerne le tarif social en matière d'énergie. Le 
gouvernement s'est récemment accordé sur une série de mesures 
liées aux factures d'énergie et au tarif social. Depuis février 2021, celui-
ci est élargi aux ménages bénéficiaires de l'intervention majorée (BIM). 
Ce tarif social va probablement être progressivement supprimé. Pou-
vez-vous nous confirmer que les personnes en situation de handicap 
pourront continuer à en bénéficier sur la base de leur statut? 
 
Puisque je parle de statut, je ne peux m'empêcher de poser une ques-
tion à la ministre des Pensions. Elle concerne le point 12 du tableau 
que nous avons reçu. Pouvez-vous nous dire où vous en êtes dans la 
révision du régime de pension des fonctionnaires en incapacité de tra-
vail?  
 
Madame la ministre, si je peux comprendre que certaines mesures de-
mandent du temps avant de pouvoir être implémentées, j'ai davantage 
de difficultés à admettre que certaines d'entre elles, qui consistent à 
adapter des sites internet ou des formulaires en ligne afin de permettre 
ou faciliter leur utilisation par des personnes en situation de handicap, 
prennent autant de temps.  
 
Avec les techniques actuelles de programmation informatiques, il est 
assez dommage qu’en 2023, toute l’informatique de l’administration fé-
dérale ne soit pas encore totalement adaptée aux personnes en situa-
tion de handicap. 
 
À présent, quelques considérations concernant le taux d’emploi. On ne 
peut pas affirmer que l’administration fédérale montre l’exemple, avec 
un taux d’emploi des personnes handicapées d’à peine 1,06 %. On 
verra si la norme souhaitée des 3 % sera bientôt atteinte. S’il est notre 
souhait de permettre aux personnes en situation de handicap d’inté-
grer le monde du travail, il est également indispensable que celles-ci 
puissent s’y retrouver financièrement. J’entends qu’un outil de calcul 
en ligne sera lancé au début de cette année 2023. Cet outil, qui doit 
montrer les conséquences financières d'un passage de l’incapacité de 
travail total à la reprise d’un emploi à temps partiel, est-il déjà en ser-
vice, et si ce n’est pas encore le cas, quand le sera-t-il? 
 
Sur le volet relatif à l’accès des bâtiments fédéraux, il est évident que 
beaucoup de travail, beaucoup d’aménagements restent à effectuer 
pour que ces bâtiments soient enfin accessibles aux personnes à mo-
bilité réduite.  
 
Madame la ministre, nous allons dans la bonne direction, même si j’es-
time que pour certaines mesures, nous pourrions enclencher la vitesse 
supérieure. Beaucoup d’actions restent à accomplir afin d’améliorer la 
condition des personnes en situation de handicap au sein de notre so-
ciété. Le groupe MR continuera à porter beaucoup d’attention à leur 
accomplissement.  
 

Het sociaal tarief werd uitgebreid 
tot de gezinnen met een verhoogde 
tegemoetkoming (RVT). Die maat-
regel zal waarschijnlijk stapsgewijs 
afgebouwd worden. Kunt u beves-
tigen dat personen met een handi-
cap er wel voor in aanmerking blij-
ven komen? 
 
Kunt u ons zeggen hoe ver het 
staat met de herziening van de 
pensioenregeling voor arbeidson-
geschikte ambtenaren? 
 
Het gaat er bij mij niet in dat be-
paalde maatregelen om websites 
of onlineformulieren aan te passen 
teneinde ze (beter) toegankelijk te 
maken voor personen met een 
handicap, zoveel tijd in beslag ne-
men.  
 
De IT-systemen van de federale 
overheid zijn nog niet volledig afge-
stemd op personen met een handi-
cap. 
 
De werkzaamheidsgraad van per-
sonen met een handicap bij de fe-
derale overheid bedraagt 1,06 %. 
We zullen zien of de beoogde norm 
van 3 % binnenkort bereikt wordt. 
 
Is de online rekentool die de finan-
ciële gevolgen toont van de stap 
van volledig uitkeringsgerechtigde 
naar een deeltijdse tewerkstelling 
al operationeel? 
 
Er moeten nog aanpassingswer-
ken uitgevoerd worden om de ge-
bouwen van de federale overheid 
toegankelijk te maken voor perso-
nen met een beperkte mobiliteit.  
 

01.09  Nathalie Muylle (cd&v): Mevrouw de voorzitster, in eerste in-

stantie wil ik collega Lanjri verontschuldigen die dit normaal gezien op-
volgt. Zij is op dit moment op parlementaire missie in het buitenland. 
 

01.09  Nathalie Muylle (cd&v): La 

valeur de ce plan est qu'il existe. 
Un bon rapportage peut mettre 
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Ik zal kort een aantal punten aanhalen.  
 
Ik heb ook eventjes op uw stoel gezeten, dus ik weet dat het niet evi-
dent is om vanuit deze bevoegdheid dingen te realiseren. Men is na-
melijk sterk afhankelijk van heel wat collega’s. Het is ook niet onlogisch 
dat men vooral vanuit zijn eigen bevoegdheid sneller stappen vooruit 
kan zetten. De sterkte van het document vandaag is dat het er is. Ik zie 
bij heel veel van uw collega’s soortgelijke plannen. Het voordeel van 
een goede rapportage te hebben, is dat het heel wat dingen in bewe-
ging zet. Ik hoop dan ook dat het plan deels naar uw collega’s over-
waait. 
 
Het klopt, we hebben al een kleine helft verwezenlijkt, maar we hebben 
nog wel een eind te gaan. Ik denk dat er toch nog een versnelling hoger 
kan worden geschakeld, zeker bij een aantal van uw collega’s. Een 
dergelijk document, zeker wanneer het gepubliceerd is, kan daarenbo-
ven helpen om te zeggen dat het iets is om aan te werken. Bij trans-
versale bevoegdheden is dat echter zeker niet evident. 
 
Ik wil toch ook wijzen op een aantal verwezenlijkingen die er zijn en die 
voor ons als partij heel belangrijk waren. Ik denk bijvoorbeeld aan de 
afschaffing van de prijs van de liefde en aan de verminderingen van de 
prijs van de arbeid. Ik ben er indertijd mee gestart en collega Lanjri 
heeft later met heel veel passie de European Disability Card verder in 
de commissie gepromoot. Ik denk ook aan het verhaal rond de verster-
king van re-integratie en de betrokkenheid van personen met een han-
dicap op de arbeidsmarkt. Er zijn voor heel wat andere zaken ook dui-
delijke stappen vooruit gezet. 
 
Het is duidelijk dat bijvoorbeeld toegankelijkheid een heel belangrijk 
aspect blijft in het pakket aan maatregelen dat hier voorligt. Op het 
openbaar vervoer, in de stations en overheidsgebouwen kunnen er 
nog heel grote stappen vooruit worden gezet, net zoals op de arbeids-
markt, in onze gezondheidszorg en inzake het zelfstandigenstatuut en 
de aanwervingen. Vanochtend nog heb ik in een andere commissie 
samen met collega Bacquelaine gepleit voor nabije zorg. Als mensen 
zorg moeten krijgen, maar zich heel moeilijk kunnen verplaatsen, dan 
is dat voor hen ook een probleem. We staan daar niet bij stil. Zich ver-
plaatsen wordt als evident gezien, maar dat is het niet voor wie chro-
nisch ziek is en een beperking heeft en zich bijvoorbeeld naar een ex-
pertisecentrum moet begeven. Op het vlak van toegankelijkheid moe-
ten er dus zeker nog stappen vooruit worden gezet. 
 
Ik heb een aantal concrete vragen. 
 
Verder onderzoek naar het vaste en variabele gedeelte van de integra-
tietegemoetkoming blijft voor ons belangrijk. Wanneer zult u dit afron-
den en daarmee naar het Parlement komen? 
 
Collega Van Peel heeft daarnet een vraag gesteld over de woonzorg-
voorzieningen voor personen met een handicap. De hervorming met 
betrekking tot de 28 % vermindering in het kader van de integratiete-
gemoetkoming voor wie in collectieve woonvoorzieningen woont, werd 
uitgesteld. Wat is daar de concrete planning? 
 
Ik zie ook dat wie bevoegd is voor Welzijn in Vlaanderen dit heel be-
langrijk vindt. Dat wordt daar ook van nabij opgevolgd omdat er heel 
wat regionale bevoegdheden bij komen kijken. Ik had dus graag van u 
de planning daaromtrent voor dit jaar vernomen. 
 

beaucoup d’éléments en mouve-
ment et, en ce sens, j'espère que le 
plan sera une source d'inspiration 
pour les ministres ayant des com-
pétences connexes. Je pense qu’il 
devrait tout de même être possible 
de passer à la vitesse supérieure, 
surtout chez certains de ses col-
lègues ministres.  
 
Des choses comme la suppression 
du prix de l'amour et la réduction du 
prix du travail sont importantes, 
tout comme l’European Disability 
Card et le renforcement de l'inté-
gration sur le marché du travail des 
personnes porteuses de handicap.  
 
Il est clair que l'accessibilité reste 
un aspect très important du paquet 
de mesures. Des progrès impor-
tants peuvent encore être réalisés 
dans les transports publics, dans 
les gares et dans les bâtiments pu-
blics, ainsi que sur le marché de 
l'emploi et dans notre système de 
soins de santé. Les soins de proxi-
mité sont très importants pour les 
personnes qui ont des difficultés à 
se déplacer. 
 
Quand la ministre finalisera-t-elle 
l'étude sur les parties fixe et va-
riable de l'allocation d'intégration et 
la présentera-t-elle au Parlement? 
 
La réforme de la réduction de 28 % 
de l'allocation d'intégration pour les 
personnes vivant dans des struc-
tures résidentielles collectives a 
été reportée. Quel est le calendrier 
concret?  
 
Il est positif que la ministre ait l’in-
tention d’aborder la question de 
l’EDC lors de la présidence belge 
de l’Union européenne. Il serait 
également positif que la SNCB se 
rallie à la démarche. 
 
Des thèmes comme la réforme de 
la facture d’énergie et l’importance 
des tarifs sociaux et leur effet sur le 
marché de l’emploi actuel sont très 
importants pour le cd&v. J’ai moi-
même été saisie de constater 
qu’un euro de différence peut in-
fluer sur l’accès à un statut déter-
miné et peut ainsi enclencher cer-
tains mécanismes. Je suis moi-
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Over de European Disability Card vind ik het goed dat u zegt dat u 
daarmee naar het Europese voorzitterschap gaat. Dat is een mooi 
thema dat voor verbinding kan zorgen over heel wat lidstaten heen. 
Het zou ook goed zijn, mocht de NMBS daar mee instappen. We had-
den het daarnet al over openbaar vervoer en stations, maar we zouden 
een extra inspanning kunnen doen om de NMBS mee te krijgen als 
partner. 
 
Verschillende zaken zijn voor ons belangrijk. We hebben het vandaag 
bijvoorbeeld gehad over de hervorming van de energiefactuur. Ook het 
belang van sociale tarieven blijkt uit de discussies die de komende we-
ken nog zullen plaatsvinden, en ook het effect van sociale tarieven, 
zeker wat de inactiviteitsvallen op de huidige arbeidsmarkt betreft. Tal 
van mensen spraken me aan en vroegen om een herberekening, zeker 
met het uitgebreide sociale tarief dat vandaag bestaat.  
 
Ik schrok er zelf van hoe 1 euro verschil, of het al dan niet in aanmer-
king komen voor een bepaald statuut, bepaalde dingen in gang zet. Na 
de som te hebben gemaakt, kwam ik aan een zestiental voordelen die 
automatisch starten wanneer iemand onder het verruimde sociale ta-
rief valt. Dat gaat om de verhoogde tegemoetkoming maar ook om kor-
tingen op de waterfactuur, internet en telefonie. Het gaat over zoveel 
zaken en het hangt ervan af of men al dan niet binnen een bepaalde 
inkomenscategorie valt. 
 
Degressiviteit is er vandaag niet, het is vaak alles of niets. We zien ook 
dat personen met een handicap worden geconfronteerd met bepaalde 
drempels die zijn ingebouwd in een aantal van hun tegemoetkomingen, 
zowel binnen de inkomensvervangende tegemoetkoming als de inte-
gratietegemoetkoming. Die inactiviteitsvallen zijn voor ons een zorg. 
Het sociaal tarief is daar zeker een element van. Ik zou ook graag zien 
hoe u de komende weken de kwetsbare groep van mensen in ar-
moede, maar ook personen met een handicap, zult meenemen in de 
discussie over de hervorming van de sociale tarieven, om daar inacti-
viteitsvallen te vermijden. Meer degressief te werk gaan, is voor ons 
belangrijk, zoals vandaag bij arbeidsongeschiktheid bijvoorbeeld. Men 
mag 20 % bijverdienen, maar als men meer bijverdient, zakt de uitke-
ring met 20 %. Zo krijgt men een degressief systeem en geen alles-of-
nietsverhaal. Vandaag moeten we nagaan hoe we bepaalde dingen 
kunnen afbouwen, maar wel op een degressieve manier. Wie het 
meest nood heeft aan dergelijke sociale tarieven, heeft er ook recht op 
vandaag. Mijn buikgevoel zegt dat de groep vandaag te ruim is. Ik hoop 
dat we daar de komende weken de goede oefening in maken. 
 
Ik wens u heel veel succes en in de laatste versnelling nog een aantal 
groene cijfers in uw plan, zodat u dingen kunt realiseren. Wij blijven dit 
met heel wat collega’s opvolgen, want er zitten heel wat goede initia-
tieven in. Het is belangrijk dat u dit nu samen met uw collega’s in de 
regering kunt verwezenlijken. 
 

même parvenue, en effectuant un 
calcul rapide, à 16 avantages oc-
troyés automatiquement lorsque 
s’ouvre le droit au tarif social élargi. 
 
Les personnes handicapées sont 
régulièrement confrontées à des 
seuils inhérents à certaines alloca-
tions, tant l'allocation de remplace-
ment de revenus que l'allocation 
d'intégration. Nous nous inquiétons 
de ces pièges à l'inactivité. Le tarif 
social en constitue certainement un 
élément. Il nous semble important 
d'opter pour une dégressivité ac-
crue. J'estime que le groupe est 
aujourd'hui trop large.  
 

01.10  Gaby Colebunders (PVDA-PTB): Mevrouw de minister, ik wil 

beginnen met complimenten. En neen, deze keer komt na de bloeme-
tjes niet de bloempot. De bloempot blijft mooi staan vandaag. Vandaag 
hebben we het over het eerste Federaal actieplan Handicap. Er werd 
op tijd gestart met de opmaak ervan en het Parlement kan nu op tijd 
zich uitspreken over de tussentijdse evaluatie ervan. Dat is uw verdien-
ste en die van de vele diensten die eraan mee hebben gewerkt. 
 
Als ik straks kritische vragen stel, is dat omdat ik uw bezorgdheid en 
engagement voor het beleidsdomein waardeer en vooral wil delen. 

01.10 Gaby Colebunders (PVDA-

PTB): Je suis impressionné par 
l'expertise et l'engagement des 
personnes œuvrant au sein du 
Conseil Supérieur National des 
Personnes Handicapées (CSNPH) 
et d'Unia. Celles-ci doivent être da-
vantage encore associées à réali-
sation du plan d'action, comme le 
réclame d'ailleurs également le 
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Ik ben onder de indruk van de sterke expertise en de inzet van de leden 
en medewerkers van de Nationale Hoge Raad voor Personen met een 
Handicap en Unia. Hun inzichten en adviezen zijn cruciaal om het plan 
effectief te doen slagen. Zij moeten nog veel meer en veel beter be-
trokken worden. Mevrouw de minister, in het advies van de hoge raad 
lees ik 53 keer een vraag om meer informatie, feedback of een ge-
sprek. Het gaat om een op de drie acties, al zou een en ander onder-
tussen wel reeds vlotter lopen. Hoe zult u de samenwerking met de 
hoge raad en Unia structureel nog versterken? 
 
De eerste stap zou een hoorzitting of gedachtewisseling hier in het Par-
lement kunnen zijn. Ik ben ervan overtuigd dat iedereen hier wel enige 
kennis heeft over het onderwerp, maar voor de echte expertise, als 
men wil weten wat er effectief op het terrein gebeurt, moet men terecht 
bij de experts van de Nationale Hoge Raad voor Personen met een 
Handicap en Unia, zeker om het plan te evalueren. 
 
Collega’s ik speel de bal even naar u en vraag wat u daarvan denkt.  
 
Dat neemt niet weg dat ik bezorgd ben, omdat er nog heel veel werk 
aan de winkel is. Dat hoor ik niet alleen van de mensen van het terrein, 
maar dat lees ik ook in de adviezen. Niet alleen moeten alle maatrege-
len in het plan worden uitgevoerd; er is nog veel meer nodig. 
 
Uit het advies van de hoge raad leer ik dat 44 % van de maatregelen 
in het plan, dus bijna de helft, bewustmakingsmaatregelen zijn. Be-
wustmaking heeft haar grenzen echter bereikt. Beleidsmaatregelen 
moeten effectief en concreet zijn. Ik lees verder dat veel acties ambitie 
missen, wazig zijn, vaag zijn en een déjà-vugevoel oproepen. Die be-
langrijke feedback, die overeenstemt met wat de PVDA al bij de voor-
stelling van het plan zei, moet u toch aan het nadenken zetten, me-
vrouw de minister. 
 
Mobiliteit is zeer belangrijk voor personen met een handicap. U hebt 
het daar vandaag nog over gehad. De woorden en daden van de rege-
ring liggen wat dat betreft misschien wel het verst uit elkaar. In 2020 
waren maar 70 van de 550 Belgische stations toegankelijk voor perso-
nen met een handicap. Dat is net geen 13 %. De NMBS beloofde toen 
dat het er in 2025 150 zullen zijn. De regering heeft daar echter niet de 
nodige budgetten voor uitgetrokken. Volgens de NMBS pakt zij elk jaar 
7 tot 10 stations aan, maar aan dat tempo zal ze tegen 2060 nog niet 
rond zijn. 
 
Betreffende actie 94, welke doelstellingen zijn er opgenomen in het 
openbaredienstcontract met de NMBS en het performantiecontract met 
Infrabel? 
 
Ronse staat bijvoorbeeld op de lijst met aangepaste stations, maar dat 
station is in de praktijk onvoldoende toegankelijk. Het loket is er dicht, 
men kan er niemand aanspreken. Anderlecht bijvoorbeeld is pas ver-
nieuwd, maar het is niet in orde voor personen met een handicap. Men 
moet 3 uur of 24 uur op voorhand reserveren voor hulp om op de trein 
te raken. Alsmaar meer treinen worden afgeschaft en de dienstverlener 
vertrekt dan. Hij wacht niet samen met de mensen op de volgende 
trein. Hij laat die mensen gewoon staan. 
 
Er zal 1,8 miljard euro in de NMBS worden geïnvesteerd. Ik heb van-
daag gehoord dat u heel sterk bent in het loskrijgen van geld. Ik wil u 

CSNPH lui-même dans l'avis qu'il a 
rendu. La ministre renforcera-t-elle 
cette coopération de manière 
structurelle? Pourrions-nous orga-
niser une audition ou un échange 
de vues avec les deux organisa-
tions concernant l'évaluation? 
 
Il ressort de l'avis rendu par le 
CSNPH que 44 % des mesures 
sont des mesures de sensibilisa-
tion. Ce modèle a atteint ses li-
mites. De nombreuses actions sont 
d'ailleurs relativement vagues et 
peu ambitieuses. 
 
La mobilité est très importante pour 
les personnes handicapées mais 
c'est justement là que les actes du 
gouvernement sont les plus éloi-
gnés de ses paroles. En 2020, 
seules 70 gares belges sur 550 
étaient accessibles aux personnes 
à mobilité réduite. La SNCB entend 
faire passer ce nombre à 150 en 
2025 mais ne reçoit pas les bud-
gets nécessaires à cette opération. 
À cet égard, quels objectifs ont-ils 
été intégrés dans le contrat de ser-
vice public conclu avec la SNCB et 
dans le contrat de performance 
conclu avec Infrabel? J'espère 
que, sur le 1,8 milliard d'euros con-
sacré à la SNCB, la ministre inves-
tira suffisamment d'argent dans 
l'accessibilité et l'attractivité des 
gares. J'entends que la possibilité 
de garde d'enfants est également 
envisagée. Il serait bon de faire ré-
aliser un test, par Unia par 
exemple, avant toute modification 
dans les gares. 
 
Il est positif que le gouvernement 
planche sur des mesures visant à 
faciliter l'accès à un emploi pour les 
personnes atteintes d'un handicap. 
Un enjeu majeur reste toutefois 
d'encourager les employeurs à 
procéder à des adaptations raison-
nables du régime de travail et des 
postes de travail, et ce tant au sein 
des administrations publiques que 
dans le secteur privé. Il est problé-
matique que l'autorité publique 
n'atteigne même pas son propre 
objectif de 3 %. Comment la mi-
nistre compte-t-elle inverser la ten-
dance? Comment ces adaptations 
ont-elles été ancrées dans le code 
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vragen om van die 1,8 miljard euro genoeg te investeren in de toegan-
kelijkheid en de aantrekkelijkheid van de stations. Ik hoor dat men ook 
denkt aan kinderopvang. Ik zou ook graag een toets van elke verande-
ring willen zien. Dat hoeft u niet alleen te doen. Daar zijn de mensen 
van Unia ook voor. 
 
De regering neemt een aantal maatregelen die het voor mensen met 
een handicap gemakkelijker moeten maken om aan de slag te gaan. 
Dat is positief, maar een groot pijnpunt blijft het stimuleren van de over-
heid en de privésector, als werkgevers, om redelijke aanpassingen te 
doen aan het werkregime en aan de werkpost en te voorzien in jobs op 
maat. 
 
Redelijke aanpassingen zijn investeringen in de samenleving en geen 
vervelende kostenposten, die de winst of de efficiëntie aantasten. Het 
is problematisch dat de federale overheid het eigen streefdoel van 3 % 
tewerkstelling van mensen met een lagere arbeidsongeschiktheid niet 
haalt. Mevrouw de minister, kunt u toelichten hoe het hier concreet mee 
staat? Ik lees dat de situatie nog verslechterd zou zijn. Klopt dat? Wat 
zal de regering doen om het tij te doen keren? Waar loopt u eventueel 
vast? 
 
Ik lees in het advies van de hoge raad bijvoorbeeld dat de aanwer-
vingsprocedures te zwaar blijven en weinig doeltreffend zijn. Ik verwijs 
naar actie 49 over de begeleidingscommissie voor de aanwerving van 
personen met een handicap in het federaal openbaar ambt. Die zal een 
grotere rol krijgen, maar wat betekent dat precies, mevrouw de minis-
ter? Zullen de beleidsmakers vanaf nu moeten verantwoorden waarom 
ze een advies niet volgen? 
 
Hoe zit het met de toepassing van de 3 %-regel bij bpost, Proximus, 
de Nationale Loterij, de NMBS en skeyes? Dat zijn de acties 60 tot en 
met 62. Wat mogen wij daarvan concreet verwachten? 
 
Mevrouw de minister, het is toch wel een heel raar verhaal dat de 
NMBS, terwijl de inkt van de goedgekeurde wet over de re-integratie 
van langdurig zieken nog niet droog is, al begonnen is met een ont-
slagronde van, hou u vast, personen met een handicap, die zij al dan 
niet tijdens hun loopbaan hebben opgelopen. Men ruimt dus werkne-
mers op en duwt ze naar de privésector. Daarna gaat men er prat op – 
al dan niet – 3 % personen met een handicap te hebben aangeworven, 
maar nu de NMBS schreeuwt om personeel, is er kennelijk geen plaats 
voor personen met een handicap? Daar stel ik mij toch ernstig vragen 
bij. 
 
Wij hebben het hier al vaak gehad over de re-integratie van zieke werk-
nemers. Actie 47 belooft ons een bijzondere aandacht voor de noden 
van personen met een handicap bij de uitwerking van de aanpassing 
van de re-integratieregeling. Zowel de Nationale Hoge Raad voor Per-
sonen met een Handicap als Unia onderstreept het belang van jobs 
met een redelijke aanpassing aan de werkpost en het werkregime in 
de openbare en de private sector. Hoe werden die redelijke aanpas-
singen concreet verankerd in de codex over het welzijn op het werk? 
 
Er zou ook geen vooruitgang zijn geboekt met het bijwerken van de 
noodplannen in actie 1. Als er iets gebeurt, zijn de kwetsbaarsten het 
eerste slachtoffer. Dat is meestal zo. Wij hebben dat gezien in Verviers 
en tijdens de coronacrisis. Stel u voor dat de stroom moet worden af-
geschakeld – ik had het er al over op de gemeenteraad in Genk! Hoe 
zullen personen met een handicap dan worden verwittigd en worden 

du bien-être au travail? 
 
Lorsque qu’un incident se produit, 
les personnes les plus vulnérables 
sont souvent les premières vic-
times. L'action n° 1 porte donc éga-
lement sur l’actualisation des plans 
d'urgence. Le plan de délestage 
pour le courant tient-il compte des 
personnes handicapées? 
 
L'action n° 25 accorde le tarif social 
rétroactivement à partir de la date 
de reconnaissance du handicap. 
Combien de personnes handica-
pées sont-elles touchées par la di-
minution du tarif social élargi? 
 
Je tiens à attirer une fois de plus 
l'attention sur la fracture numé-
rique. Ainsi, s'il peut sembler ap-
préciable que 95 % des Belges 
trouvent un distributeur automa-
tique dans un rayon de 5 kilo-
mètres autour de leur domicile, 
cela ne suffit toutefois pas pour de 
nombreuses personnes en situa-
tion de handicap. Existe-t-il, selon 
la ministre, une meilleure définition 
de l'accessibilité? 
 
Où en est la stratégie interfédérale 
2021-2030 et a-t-on déjà mis sur la 
table, conformément au point d'ac-
tion n° 14, la réforme de la réduc-
tion de 28 % de l'allocation d'inté-
gration pour les personnes vivant 
dans des structures résidentielles 
collectives?  
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opgevangen? Er moet een crisiscel worden opgericht. Er is daarvoor 
niet alleen een taak weggelegd voor de gemeenten. Ik kijk ook naar 
een antwoord in het federaal plan. Mevrouw de minister, hoe ziet u 
dat? 
 
Ik heb ook een gerichte vraag over het sociaal tarief. Actie 25 luidt dat 
het sociaal tarief retroactief vanaf de datum van de erkenning van de 
handicap zal worden toegekend. Wanneer zal dat daadwerkelijk in 
orde zijn? 
 
Ik neem aan dat we er morgen nog uitgebreid op ingaan, maar hebt u 
een idee van het aantal personen met een handicap dat geraakt wordt 
door de afbouw van het uitgebreide sociale tarief? 
 
Voorts druk ik nogmaals op de digitale kloof; de hoge raad noemt dat 
een werkelijkheid op grote schaal. Hij beklemtoont de nood aan niet-
digitale alternatieven. Als voorbeeld noem ik de bankautomaten, onder 
de punten 66 en 67 in het plan. De grootbanken stellen dat 95 % van 
de Belgen een bankautomaat vindt binnen de vijf kilometer. Dat klinkt 
allemaal mooi, maar het is niet voldoende. Veel personen met een han-
dicap zijn gewoonweg niet mobiel, maar hebben wel een geldautomaat 
nodig. Personen met een handicap die onder bewindvoering zijn ge-
plaatst, hebben prepaidkaarten om geld af te halen. Mevrouw de mi-
nister, wat is volgens u een betere definitie van toegankelijkheid? 
 
Ik wil eindigen met de interfederale punten. In uw plan lees ik dat het 
de eerste keer is dat er een gezamenlijke strategie voor personen met 
een handicap wordt ontwikkeld. Dat steun ik volledig. Kunt u kort mee-
geven hoe ver het staat met de interfederale strategie 2021-2030? 
Concreet, in verband met actie 14 van het federaal plan, hebt u ook al 
de hervorming van het tarief van de 28 % vermindering op de integra-
tietegemoetkoming voor personen in een collectieve woonvoorziening 
op tafel gelegd? 
 

01.11  Tania De Jonge (Open Vld): Dank u, mevrouw de minister, voor 

de toelichting. Het federaal actieplan voor personen met een handicap 
werd door de ministerraad aangenomen in 2021. Dit is een tussentijds 
rapport, dat een aantal zaken bevat die gebaseerd zijn op informatie 
van de administraties die door de voogdijministers werd aangeleverd. 
 
Ik herinner aan een aantal opmerkingen die we gemaakt hadden bij het 
oorspronkelijke actieplan. The proof of the pudding is in the eating. Men 
heeft ervoor gekozen om geen interfederaal plan te maken en de fede-
rale maatregelen uit te voeren in samenwerking met de deelstaten. Dat 
is positief. Ook inzake toegankelijkheid moet er in alle fases goed wor-
den overlegd met onder andere Inter en CAWaB.  
 
De kansen van mensen met een beperking op de arbeidsmarkt verho-
gen moet een absolute prioriteit zijn. Dat hebben we ook al aangege-
ven bij de bespreking van het plan. Ook daar moet uiteraard worden 
afgestemd met de deelstaten, zoals voor de RSZ-doelgroepkortingen 
waarover ze beslissen. 
 
Ten derde, de overheid moet het goede voorbeeld geven als inclusieve 
werkgever, maar scoort daar niet zo goed in. We missen aandacht voor 
uitzendarbeid als instrument dat de drempel tot een job bij de overheid 
kan verlagen, ook voor mensen met een beperking. De vrees bestaat 
dat de betrokkene te lang in het uitzendstatuut kan blijven zitten, als 
het om de overheid gaat. Er moeten voldoende garanties ingebouwd 
worden. Wij beseffen dat dat een werkpunt is. 

01.11  Tania De Jonge (Open 

Vld): En 2021, le Conseil des mi-
nistres a approuvé le plan d'action 
fédéral pour les personnes por-
teuses d'un handicap. Il est ques-
tion aujourd'hui d'un rapport inter-
médiaire basé sur les informations 
des ministres de tutelle. Le choix a 
été fait de ne pas établir de plan in-
terfédéral et de mettre en œuvre 
les mesures en collaboration avec 
les entités fédérées, ce qui est po-
sitif. En matière d'accessibilité, il 
convient aussi de bien se concerter 
notamment avec les centres d'ex-
pertise en Flandre, à Bruxelles et 
en Wallonie. La priorité absolue est 
l'accessibilité du marché du travail 
pour les personnes en situation de 
handicap, ce qui est en partie entre 
les mains des entités fédérées. 
 
Alors que les autorités sont cen-
sées montrer l'exemple en tant 
qu'employeur inclusif, elles sont à 
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Het is positief dat er globaal genomen heel hard is gewerkt. Dat is dui-
delijk gebleken in uw toelichting. 50 maatregelen zijn volledig uitge-
voerd en 14 gedeeltelijk. Dat betekent dat wij, toen de voortgangrap-
portage werd afgesloten, aan 64 maatregelen zitten. Dat is tussen no-
vember 2022 en de huidige situatie. Is er ondertussen al vooruitgang 
geboekt? 
 
Hoe staat het verder met de evaluatie van het ziektepensioen bij amb-
tenaren? Voor wanneer is de samenwerking met mevrouw De Sutter? 
Staat ze al op de planning? Ik heb die vraag daarnet ook van een ander 
lid gehoord. 
 
Op pagina 37 is er sprake van een rekeninstrument dat zal moeten 
toelaten om makkelijk te simuleren hoe men erop zal vooruitgaan wan-
neer een integratietegemoetkoming of een inkomensvervangende te-
gemoetkoming wordt gecombineerd met een arbeidsinkomen. Wij ga-
ven eerder al aan dat dat heel belangrijk kan zijn om de vrees weg te 
nemen bij de mensen dat zij financieel veeleer zullen verliezen dan 
winnen, mochten zij aan het werk gaan. Dat zou natuurlijk jammer zijn. 
 
Daarrond zijn er ook heel wat vragen. Het rapport spreekt van begin 
2023. Is die tool er al? Indien niet, wat is de timing voor de uitvoering 
van de maatregelen? Het is immers belangrijk dat mensen zekerheid 
hebben over hun inkomen wanneer zij aan de slag gaan. Ook voor hen 
hebt u verklaard dat wij ze niet te veel moeten betuttelen. De betrokke-
nen zoeken echt naar zelfredzaamheid. Zij willen aan de slag gaan, 
maar willen ook weten waar zij financieel aan toe zijn. Dat is heel be-
langrijk. 
 
Het aandeel van mensen met een beperking in het totale aantal mede-
werkers van de federale overheid is heel laag. Dat probleem is hier ook 
al aangekaart. Wij kampen met een enorme krapte op de arbeidsmarkt. 
Het probleem zou dus hoog op de prioriteitenlijst moeten staan. 
 
Aan de voorzitters van de FOD’s, POD’s en andere federale diensten 
werd gevraagd om begin dit jaar ook een actieplan op te maken om die 
doelstelling van 3 % mensen met een beperking in hun personeelsbe-
stand te proberen te bereiken. Ik besef ook wel dat dat niet evident is. 
Ik zit zelf in een overheid en dat is niet zo gemakkelijk, maar men kan 
daar inderdaad wel een actieplan tegenover stellen. Wat is de stand 
van zaken daaromtrent? Is het plan publiek raadpleegbaar? Het lijkt 
me immers interessant voor heel wat steden en gemeenten die daar 
ook werk van willen maken.  
 
Wat de EDC betreft, verwees u enkele keren terecht naar mevrouw 
Lanjri, die de voortrekker was van de resolutie in dat verband. Er is 
inderdaad een nieuwe tool, maar we merken dat heel wat gemeenten, 
steden, organisaties en andere overheidsdiensten zich opnieuw moe-
ten registreren en dat dat vaak lang aansleept. Vanuit de sector en van 
mensen met een beperking krijgen we heel wat reacties. Zij zouden die 
website graag willen raadplegen om ervoor te zorgen dat de EDC-kaart 
op een uniforme manier bekend raakt bij het grote publiek. Ik verneem 
dat u in dat kader ook contacten hebt met Europa. Het is positief dat 
ons land ook daar een voortrekkersrol opneemt. Ook in mijn eigen stad 
is er onmiddellijk werk van gemaakt om alles opnieuw te registreren. 
Ondanks jullie promotie daarvoor denken wij dat er toch nog een ver-
sterking nodig is bij heel wat organisaties en overheden.  
 
De promotie is deels gebeurd. Dat is waarschijnlijk de reden waarom u 

la traîne dans ce domaine. La ca-
pacité du travail intérimaire à facili-
ter l'accès à l'emploi dans l'admi-
nistration est sous-estimée. Nous 
devons cependant garantir que le 
statut d'intérimaire ne puisse être 
conservé trop longtemps. 
 
Il est clair que d'importants efforts 
ont été fournis. Lors de la clôture 
du rapport, 50 mesures avaient 
déjà été mises en œuvre intégrale-
ment et 14 partiellement. De nou-
veaux progrès ont-ils été réalisés 
depuis lors? 
 
Où en est l'évaluation de la pension 
de maladie des fonctionnaires? 
Quand commencera la coopération 
à cet égard avec la ministre De 
Sutter? 
 
Dispose-t-on déjà de l'outil permet-
tant de simuler dans quelle mesure 
la situation des personnes concer-
nées s'améliorera en cas de com-
binaison d'une allocation d'intégra-
tion ou d'une allocation de rempla-
cement de revenu avec un revenu 
de remplacement? Il est important 
de dissiper les craintes de perdre 
des revenus si l'on travaille. Nous 
ne devons pas infantiliser ce 
groupe, mais les personnes con-
cernées doivent savoir à quoi s'en 
tenir. À l'heure actuelle, l'adminis-
tration fédérale emploie vraiment 
très peu de personnes atteintes 
d'un handicap. La pénurie actuelle 
sur le marché de l'emploi est 
énorme et les mesures en faveur 
de ce groupe devraient figurer en 
tête de liste des priorités. 
 
Les présidents des services fédé-
raux ont été chargés de réaliser un 
plan d'action au début de cette an-
née afin d'essayer d'atteindre le 
taux de 3 % de personnes por-
teuses d'un handicap au sein de 
leur personnel. Ces plans sont-ils 
publics? Ils peuvent être intéres-
sants pour les villes et communes 
qui souhaitent poursuivre cet ob-
jectif. 
 
Un nouvel outil a vu le jour pour la 
carte EDC, mais ceux qui veulent 
l'utiliser doivent souvent s'inscrire 
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dat zo ook in het bijgewerkte plan hebt vermeld. Worden daar nu nog 
verdere acties rond ondernomen? U had het er daarstraks nog over en 
voor mij was het vrij duidelijk. Ik wil toch nog eens benadrukken dat het 
heel belangrijk is dat die uniforme tool bij iedereen uitgebreid kan wor-
den gepromoot. 

une nouvelle fois, ce qui peut pren-
dre beaucoup de temps. Le secteur 
nous indique souvent que les per-
sonnes veulent consulter le site 
web pour faire en sorte que la carte 
EDC soit connue du grand public. Il 
est positif que notre pays joue un 
rôle de précurseur au niveau euro-
péen en la matière, mais l'outil doit 
également être mieux mis en 
avant.  
 

01.12  Gitta Vanpeborgh (Vooruit): Mevrouw de minister, dank u voor 

de toelichting van het tussentijdse evaluatierapport. Het mag en moet 
worden gezegd: het was een zeer goed gestructureerd en helder rap-
port. We kunnen heel goed volgen welke maatregelen zijn gereali-
seerd, welke deels zijn gerealiseerd, welke gepland zijn, welke nog lo-
pen en ook welke, spijtig genoeg, nog niet zijn gerealiseerd. 
 
Mijn vragen zijn punctueel en ik overloop ze chronologisch.  
 
Ik begin met de betrokkenheid van het maatschappelijk middenveld, 
waarbij sprake is van twee maatregelen waarvoor ook in publieke con-
sultatie is voorzien. Over welke twee maatregelen gaat het precies? 
Misschien heb ik daar overheen gelezen. Dit staat op bladzijde 12. 
 
Dan kom ik bij het eerste actieterrein, ‘Een solidair land’. Ik heb daar 
vier vragen bij. 
 
Bij het beheer van de gezondheidscrisis op bladzijde 13 staat er een 
aantal logisch uit te werken maatregelen. Tevens wordt er vermeld dat 
er ook campagnes zijn. Mij is niet duidelijk wat we daarvan mogen ver-
wachten. 
 
Ten tweede staat er op bladzijde 21 dat de regering de mogelijkheid 
onderzoekt om naar een forfaitair en variabel deel voor de integratie-
tegemoetkoming te evolueren. Dit kwam reeds aan bod bij een vorige 
spreker. Hoe ver staat het daarmee? In de evaluatie staat “deels gere-
aliseerd”. Wanneer denkt u daarmee te landen? 
 
Ten derde, in het hoofdstuk staat ook, op pagina 21: “De uitvoering van 
enkele maatregelen werd uitgesteld tot 2023.” Een van die maatrege-
len betreft het tarief van 28 % vermindering op de integratietegemoet-
koming voor personen in een collectieve woonvoorziening. Enerzijds 
lees ik dat het werd uitgesteld, anderzijds staat er in de evaluatie dat 
het reeds gerealiseerd is. Dat verwart mij wat. Werd het gerealiseerd 
of niet? Ik heb het niet gevolgd, maar het is een belangrijke maatregel 
waarop mensen zitten te wachten. 
 
Dan heb ik een laatste vraag bij ‘Een solidair land’. U geeft ook een 
heel goed overzicht van de openbare dienstverlening waar de inclusi-
viteit wordt bewerkstelligd. Als ik het lees, heb ik echter toch de indruk 
dat elke FOD een beetje zijn eigen weg gaat. Ze hebben wel gemeen-
schappelijke zaken die ze moeten realiseren, maar ze gaan toch hun 
eigen weg. Moet dat niet meer gestroomlijnd worden? 
 
Ik kom nu tot het tweede hoofdstuk: ‘Een welvarend land’. Dat is een 
heel belangrijk hoofdstuk. Op pagina 35 lezen wij over het verlies van 
het recht op integratietegemoetkoming vanaf een bepaald inkomen. De 

01.12  Gitta Vanpeborgh 

(Vooruit): Ce rapport d'évaluation 
intermédiaire indique très claire-
ment les mesures qui ont déjà été 
réalisées, celles qui l'ont été par-
tiellement et celles qui – malheu-
reusement – ne l'ont pas encore 
été.  
 
J'ai quelques questions ponc-
tuelles. 
 
À la p. 12, je lis qu'une consultation 
publique est prévue pour deux me-
sures. De quelles mesures s’agit-
il? 
 
Dans la section "Un pays soli-
daire", il est question de cam-
pagnes, mais je ne vois pas très 
bien ce que nous pouvons en at-
tendre. 
 
Par ailleurs, j'ai lu que le gouverne-
ment étudie la possibilité d'une par-
tie forfaitaire et d'une partie va-
riable pour l'allocation d'intégration. 
Quelle est la position de la ministre 
à ce sujet? 
 
Des informations contradictoires fi-
gurent dans le texte sur la réforme 
du tarif de la réduction de 28 % sur 
l'allocation d'intégration pour les 
personnes résidant dans une struc-
ture d'hébergement collectif. Cette 
réforme a-t-elle été réalisée? 
 
En ce qui concerne l'inclusivité des 
services publics, j'ai l'impression 
que chaque SPF suit sa propre 
voie. Une harmonisation n'est-elle 
pas souhaitable? 
 
Dans le chapitre "Un pays pros-
père", nous lisons que la perte du 
droit à une allocation d'intégration 
à partir d'un certain revenu – le prix 
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zogenaamde prijs van de arbeid vormde een belemmering voor de toe-
gang tot werk voor veel personen. De vrijstellingsgrens werd verhoogd. 
Ik wil het nog eens benadrukken, dat verdient een pluim, dat is echt 
een belangrijke verbetering. Denkt u echter dat er nog ruimte is voor 
meer verbetering op dat vlak, om die vrijstellingsgrens toch nog te ver-
leggen?  
 
Op pagina 35 lezen we ook dat de maatregelen voor het wegwerken 
van de obstakels tot arbeidsmarktparticipatie bij de gerechtigden van 
een inkomensvervangende tegemoetkoming nog in voorbereiding zijn. 
De effecten van een eventuele verhoging van het plafond voor arbeids-
inkomen wordt onderzocht. Er wordt ook bestudeerd of de actuele cu-
mulregeling aangepast kan worden. Die cumulregeling is ontzettend 
belangrijk voor de mensen. Wanneer denkt u hier te kunnen landen? 
 
Dan kom ik bij, enerzijds, de simulatietool voor de combinatie van een 
arbeidsinkomen en een inkomensvervangende tegemoetkoming of 
een integratietegemoetkoming en, anderzijds, de tool om de overstap 
te maken van een arbeidsongeschiktheid naar werken of deeltijds wer-
ken. Ik lees daar dat die beschikbaar zullen zijn begin 2023. We zijn 
vandaag 14 februari 2023. Moeten we daar nog lang op wachten? 
Wanneer denkt u daarmee te landen?  
 
Op pagina 55 staat dat er wordt onderzocht of de terugbetaling van 6 
% btw bij de aankoop van een auto voor bepaalde personen met een 
handicap versneld of direct bij de aankoop mogelijk is. Dit blijkt volgens 
de evaluatie te zijn gerealiseerd, maar dat is mij misschien ontgaan. Ik 
dacht dat dit nog niet van toepassing was. Kan u hier wat meer uitleg 
over geven? 
 
Ik heb ook nog twee vragen over ‘Een duurzaam land’. Ook een aantal 
collega’s hebben daarover al vragen gesteld. In het lijstje maatregelen 
zijn de inspanningen van de NMBS voor personen met een handicap 
echt wel blijven steken in het samenbrengen van statistieken en gege-
vens, het opnemen van doelstellingen voor de realisatie van de toe-
gankelijkheid en de opleiding van het personeel, inclusief treinbegelei-
ders. In de praktijk hebben die echter nauwelijks iets opgeleverd of iets 
veranderd voor personen met een handicap. Helemaal in het begin van 
uw rapport zegt u dat het niet de bedoeling is om met de vinger te 
wijzen naar de collega’s, maar dat het toch wel de bedoeling is dat die 
evaluatie gebeurt om acties voort te zetten, te versnellen of te herori-
enteren. Moet hier toch niet wat versneld worden? Het is opvallend dat 
het hiermee niet echt vooruitgaat. 
 
Wat de tweede vraag betreft, las ik dat de verbeteringen in de proce-
dure voor de toekenning van die parkeerkaarten nog niet op de agenda 
staan en dat de problemen met de scanauto’s nog niet volledig opge-
lost zijn. Welke knelpunten zijn er nog en tegen wanneer zouden die 
weggewerkt kunnen worden? 
 
Ik heb geen vragen, opmerkingen of bedenkingen over de passage 
‘Een veilig land’.  
 
Ik heb wel nog drie vragen over ‘Een land van samenwerking en res-
pect’. Op pagina 82 van de burgerbevraging, ‘Een land voor de toe-
komst’, werden er een aantal maatregelen genomen om de betrokken-
heid van personen met een handicap te verhogen. Zal dit ook geëva-
lueerd worden? Het is gerealiseerd, maar hebben die maatregelen ef-
fectief een impact gehad? 
 

du travail – entrave l'accès au tra-
vail pour de nombreuses per-
sonnes. La limite d'exonération a 
déjà été relevée, ce qui constitue 
une amélioration importante, mais 
une marge subsiste-t-elle pour re-
pousser encore cette limite? 
 
Dans le cadre de la suppression 
des obstacles à la participation au 
marché du travail des bénéficiaires 
de l'ARR, la possibilité d'une adap-
tation de la réglementation actuelle 
en matière de cumul est notam-
ment étudiée. Quand la ministre 
estime-t-elle pouvoir faire aboutir 
ce dossier? 
 
Un outil de simulation allait être in-
troduit début 2023 afin de calculer 
les conséquences de la combinai-
son d'un revenu du travail avec une 
ARR et une AI. Nous sommes au-
jourd'hui le 14 février 2023. Quand 
pouvons-nous attendre le lance-
ment de cet outil? 
 
Selon le rapport, l'étude visant à 
déterminer si la TVA de 6 % payée 
lors de l'achat d'une voiture pour 
certaines personnes en situation 
de handicap peut être remboursée 
de manière accélérée, ou directe-
ment au moment de l'achat, a déjà 
été réalisée. La ministre peut-elle 
fournir des précisions à cet égard? 
 
Malgré le regroupement des don-
nées et la fixation de toutes sortes 
d'objectifs, la situation sur le terrain 
a peu évolué pour les personnes 
atteintes d'un handicap qui souhai-
tent prendre le train. Ne faudrait-il 
pas passer à la vitesse supérieure 
dans ce domaine? 
 
L'amélioration de l'octroi des cartes 
de stationnement n'est toujours 
pas à l'ordre du jour, et les pro-
blèmes liés aux scan-cars ne sont 
pas non plus entièrement résolus. 
Quels obstacles subsistent-ils et 
quand seront-ils levés?  
 
Lors de l'organisation de la consul-
tation citoyenne sur l'avenir du 
pays, des mesures ont été prises 
pour renforcer l'implication des per-
sonnes porteuses d'un handicap. 
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Hebt u zicht op de timing van de ontwikkeling van de statistieken over 
de in- en uitstroom van de IVT- en de IT-gerechtigden? Dat staat op 
pagina 92, maar ik lees daar geen vooropgestelde timing. 
 
De Nationale Hoge Raad voor Personen met een Handicap pleit voor 
een vroegere consultatie in het beleidsproces. Hij geeft aan vaak pas 
aan het einde betrokken te worden, waardoor de adviesvorming te snel 
moet gaan. De raad pleit ook voor meer informele dialoog met beleids-
makers en voor directe bevragingen van het doelpubliek. Worden die 
verzuchtingen ook ter harte genomen? Dat kunt op pagina 93 terugvin-
den. 
 
Voor het gedeelte ‘België, een sterke stem in Europa’ heb ik geen 
vraag. 
 
Ik eindig met twee algemene vragen. 
 
Ten eerste, de EDC-kaart, die kan bogen op een vernieuwde website 
en gepromoot werd bij tal van instanties, is vooralsnog geen Europese 
rechtenkaart. Zult u er op Europees niveau op aandringen dat de EDC-
kaart meer wordt dan een kaart met tal van voordelen en uitgroeit tot 
een Europese rechtenkaart, waaraan effectieve rechten zijn verbon-
den? 
 
Ten tweede, u zei zelf al in uw inleiding dat de evaluatie niet bedoeld 
is om collega-ministers met de vinger te wijzen, maar hen in staat moet 
stellen acties voor personen met een handicap in hun beleidsdomein 
voort te zetten, te versnellen of te heroriënteren. Ik had het reeds over 
de NMBS en het openbaar vervoer. Welke maatregelen moeten vol-
gens u na lectuur van het evaluatierapport worden versneld en welk 
beleid moet er worden geheroriënteerd? 
 

Ces mesures ont-elles eu un im-
pact? Seront-elles évaluées? 
 
Quel est le calendrier pour l'élabo-
ration de statistiques sur les en-
trées et sorties de bénéficiaires de 
l'ARR et de l'AI? 
 
Le Conseil Supérieur National des 
Personnes Handicapées (CSNPH) 
plaide en faveur de consultations 
intervenant plus tôt dans le proces-
sus politique. Il faut également lais-
ser davantage de place à la con-
certation informelle avec les déci-
deurs politiques et aux consulta-
tions directes du public cible. Ces 
aspirations sont-elles entendues? 
 
L'EDC est promue auprès de nom-
breuses instances, mais elle n'est 
pas encore une véritable carte eu-
ropéenne des droits. La ministre 
plaidera-t-elle au niveau européen 
pour que la carte devienne une 
carte européenne des droits à la-
quelle des droits effectifs sont atta-
chés? 
 
La ministre ne veut pas pointer du 
doigt ses collègues, mais le rapport 
d’avancement peut indiquer au 
gouvernement quelles actions doi-
vent être accélérées ou réorien-
tées. Outre le problème des trans-
ports publics, d'autres questions 
doivent-elles être accélérées ou ré-
orientées?  
 

01.13  Marie-Colline Leroy (Ecolo-Groen): Le groupe Ecolo-Groen 

souhaite également remercier les auteurs de ce travail d’évaluation à 
mi-parcours. Cela permet en effet un suivi très précis et concret des 
attentes et évolutions. Nous nous associons donc aux félicitations et 
remerciements formulés par nos collègues.  
 
En ce qui concerne l’impulsion de ce travail, le groupe Ecolo-Groen 
souhaite également vous remercier et vous encourager sur le fait que 
l’agenda est respecté. On sent bien une volonté d’un travail extrême-
ment sérieux et une volonté de contrer toute exclusion, y compris les 
moins visibles et les moins faciles à relever. Ce travail constitue éga-
lement une force par l’exemple, permettant d’être extrêmement ambi-
tieux. Il contient également l’ambition de réunir l’ensemble des 
membres de ce gouvernement autour de politiques et de volontés com-
munes d’intégration. Vous semblez en effet tenir à cœur le rôle de 
coordination. Il y a de nombreux aspects encourageants, puisque tout 
au long de votre présentation, vous avez cité un certain nombre de 
collaborations avec d’autres membres du gouvernement. Je pense no-
tamment à la collaboration avec la ministre De Sutter, chargée de la 
Fonction publique, sur la volonté de renouveler encore l’ambition sur 
l’accès à l’emploi. Pour le groupe Ecolo-Groen, l’accès à l’emploi est 

01.13  Marie-Colline Leroy 

(Ecolo-Groen): De Ecolo-Groen-
fractie bedankt de auteurs van 
deze tussentijdse evaluatie, die 
een nauwgezette en concrete fol-
low-up van de verwachtingen en 
ontwikkelingen mogelijk maakt. 
 
De Ecolo-Groenfractie moedigt u 
er ook toe aan de agenda te res-
pecteren. De strijd tegen elke vorm 
van uitsluiting – met inbegrip van 
de minder zichtbare vormen – staat 
hier centraal, en men heeft de am-
bitie om alle regeringsleden achter 
gemeenschappelijke integratiebe-
leidslijnen te scharen. Uw coördi-
nerende rol ligt u na aan het hart. 
Dat moge blijken uit de samenwer-
king met diverse collega's in de re-
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un point très important, tout comme l’augmentation de l’accessibilité de 
l’environnement et la mobilité, mais j’y reviendrai. 
 
Certains ont aussi relevé des écueils. Forcément, un travail comme 
celui-là, avec une telle ambition, présente des difficultés. Vous l’avez 
dit, des mesures sont prises à la DG HAN . Un travail est réalisé pour 
essayer d’améliorer l’accessibilité téléphonique. Comme Mme Muylle 
l’avait aussi évoqué, on sent bien qu’on revient d’une dynamique qui 
n’était pas simple. D’autres l’ont dit: la numérisation permet l’automati-
sation.  
 
Des questions sont relevées: comment est-il possible que cela prenne 
autant de temps, que ce soit si compliqué, qu’il n’y ait pas de meilleurs 
logiciels. Je renvoie effectivement à ce gouvernement et aux ambitions 
autour du numérique. Je pense qu’il y a des ambitions autour du nu-
mérique au sein de ce gouvernement. J’imagine que nous avons des 
ministres ou des secrétaires d'État qui s’attellent à essayer de rendre, 
autant que faire se peut, l’accès via la numérisation. Nous trouvons 
aussi que c’est un enjeu essentiel. 
 
Il semble aussi que le Conseil supérieur national aux personnes en 
situation de handicap dise que la participation pourrait encore être am-
plifiée. Pour une soixantaine de mesures, il y a eu un vrai ancrage dans 
la participation. Mais il y a des domaines où on pourrait encore investir 
davantage et concrétiser.  
 
Je me pose une question très concrète. En ce qui vous concerne, vous 
avez aussi pu relever les éléments un peu plus complexes, un peu plus 
oubliés de l’ensemble des domaines: la numérisation, l’accès aux 
soins, la prévention, l’accompagnement, et les évolutions sociétales. 
Comment pourrait-on faire? Quelle pourrait être la dynamique? Com-
ment imaginez-vous la dynamique pour avancer là où cela semble ne 
pas encore avancer? Avez-vous l’impression d’avoir des leviers que 
vous auriez la possibilité d’activer, ou des leviers que nous aurions la 
possibilité d’activer? C'est-à-dire, comment faire, là où cela coince en-
core? Qu’est-ce qui rend les choses compliquées? 
 
Il a souvent été fait mention de la mobilité et de la SNCB, et je m'inter-
roge également sur ce sujet. Au cours de la construction du rapport, il 
me semble que les démarches qui ont été réalisées, les difficultés pour 
ce faire, etc., ont été notées dans un agenda. Pouvez-vous me dire si 
ces démarches et cette analyse, pour la SNCB, ont été faites avant ou 
après la signature de son contrat de gestion?  
 
Ce contrat de gestion était attendu depuis dix ans, et a été signé aux 
alentours de décembre. Est-il exact que la plupart des difficultés ren-
contrées sur les questions de mobilité devaient être réglées par le con-
trat de gestion et les accords qui y sont liés? Si tel est le cas, la signa-
ture de ce contrat devrait avoir réglé ces questions. Peut-être que vous 
ne pourrez pas me répondre et que nous irons tous en commission de 
la Mobilité pour interpeller le ministre de la Mobilité afin qu'il nous fasse 
part de ses préoccupations en matière d'intégration des personnes en 
situation de handicap. 
 
Concernant l'accès à l'emploi, nous avons constaté qu'il y avait beau-
coup d'études et de sensibilisation. Comment pourrions-nous être plus 
actifs et soutenir davantage ces personnes? Vous avez évoqué 
quelques pistes à ce sujet, mais pouvez-vous nous donner plus d'infor-
mations? Ou bien préférez-vous que nous interrogions le ministre Der-
magne à ce sujet et, pourquoi pas, y travailler avec lui? Ce sont des 

gering, onder wie mevrouw De Sut-
ter, om vooruitgang te boeken in-
zake de toegang tot werk. Dit is een 
zeer belangrijk thema voor Ecolo-
Groen, net als een betere toegan-
kelijkheid van de buitenruimte en 
de mobiliteit. 
 
Een project van die omvang gaat 
ook met hindernissen gepaard. De 
DG Personen met een handicap le-
vert inspanningen om de telefoni-
sche bereikbaarheid te verbeteren. 
Sommigen vragen zich af waarom 
de digitalisering zoveel tijd in be-
slag neemt. Deze regering maakt 
alleszins werk van de digitalisering 
om een betere bereikbaarheid te 
garanderen. 
 
Volgens de Nationale Hoge Raad 
voor Personen met een Handicap 
zou de participatie nog kunnen ver-
beteren en zou men in bepaalde 
domeinen meer middelen kunnen 
investeren. Welke dynamiek zou er 
moeten ontstaan om vooruitgang 
te boeken op het vlak van de toe-
gang tot zorg, de preventie, de be-
geleiding enz.? Zou u bepaalde 
hefbomen kunnen activeren?  
 
Bij het opstellen van het verslag 
werden de stappen en de valkuilen 
in een agenda genoteerd. Werden 
deze stappen en deze analyse, wat 
de NMBS betreft, vóór of na de on-
dertekening van het beheerscon-
tract gerealiseerd?  
 
Moesten de meeste problemen in 
verband met mobiliteit in het kader 
van het beheerscontract en de 
daaraan gelinkte overeenkomsten 
geregeld worden? Zo ja, dan had-
den de problemen bij de onderte-
kening ervan opgelost moeten zijn. 
Misschien moet u me doorverwij-
zen naar de minister van Mobiliteit 
voor een stand van zaken inzake 
de integratie van de personen met 
een handicap? 
 
Hoe kunnen we de betrokkenen 
nog meer ondersteunen bij hun 
toegang tot de arbeidsmarkt? Kunt 
u ons hierover, naast de genoemde 
mogelijkheden, nog meer informa-
tie verstrekken? We zouden ook 
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enjeux essentiels, mais difficiles. Je n'ai pas la prétention d'avoir les 
solutions, tant je sais que c'est complexe.  
 
Enfin, je voulais relever un dernier point avant de céder la parole à ma 
collègue. Vous avez conclu sur la question des violences faites aux 
femmes et de la difficulté et du défi que cela peut constituer d’être dans 
une situation de handicap en plus d’être victime de violences. J’en-
tends que ce sera pour vous un point d’attention très important. Je ne 
dirai qu’une seule chose. Je pense que la secrétaire d’État, Sarah 
Schlitz aura donc, au travers des CPVS, une oreille très attentive. Je 
crois qu’elle y travaille déjà énormément et que c’est une priorité de-
puis le début. Je pense que des signaux comme celui que vous donnez 
au sein du gouvernement en disant que vous rejoignez la volonté de 
travailler sur ces questions-là aussi sont très positifs. Au plus nous se-
rons attentifs et attentives à ce que toute forme de violence faite aux 
femmes soit prise très au sérieux, au plus on renforcera la lutte. Je 
vous remercie de vous associer au travail que votre collègue réalise 
déjà. 
 

minister Dermagne kunnen bevra-
gen en, waarom niet, op dat vlak 
met hem samenwerken? 
 
Uw voornemen om geweld tegen 
vrouwen met een handicap als een 
belangrijk aandachtspunt aan te 
merken sluit aan bij de inspannin-
gen van de staatssecretaris. Hoe 
alerter we zijn op de noodzaak om 
elke vorm van geweld tegen vrou-
wen zeer ernstig te nemen, hoe in-
tenser de strijd hiertegen gevoerd 
zal kunnen worden.  
 

01.14  Laurence Hennuy (Ecolo-Groen): Madame la ministre, je vous 

remercie pour votre rapport. 
 
Je vais faire un lien sur un point précis du rapport. Il mentionne que 
l'absence d'une définition uniforme du handicap en Belgique rend diffi-
cile la coordination des statistiques pour les domaines couverts par la 
convention des Nations unies. Au-delà des statistiques, il serait inté-
ressant de s'attarder sur le scope de la définition du handicap pris par 
la convention des Nations unies. Je voudrais revenir plus spécifique-
ment sur la reconnaissance du handicap psychique, conséquence 
d'une maladie psychique ou d'un trouble neurodéveloppemental 
comme la bipolarité, la schizophrénie ou un trouble du spectre autis-
tique. Est-ce vraiment inclus aujourd'hui? Ce n'est pas clair. 
 
Pour ces personnes, plusieurs capacités sont vraiment diminuées ou 
altérées comme l'organisation du temps, l'anticipation des consé-
quences d'un acte, la possibilité de communiquer de manière partici-
pative, mémoriser, concevoir les réactions des autres, se concentrer. 
Ce n'est pas toujours permanent, cela peut être aussi cyclique. En clair, 
c'est quand même un handicap. 
 
En France, c'est clairement reconnu. En France, ce n'est pas la mala-
die psychique qui donne lieu à l'attribution d'un taux d'incapacité mais 
la limite qu'elle suscite dans la vie quotidienne avec tous ses retentis-
sements sur la vie sociale et professionnelle. Ils prennent en considé-
ration plusieurs domaines de la vie courante comme la capacité à pren-
dre soin de soi, la capacité à établir des relations durables, à se former, 
à avoir une vie professionnelle, etc. 
 
Il y a quelques semaines, nous avons eu la présentation du rapport 
d'Unia et plusieurs témoignages faisaient remarquer qu'un handicap 
invisible peut se révéler alors que les personnes sont déjà employées. 
Elles sont difficilement reconnues et acceptées de la part des em-
ployeurs et elles ont du mal à faire accepter leur demande d'aménage-
ments raisonnables. 
 
Avez-vous connaissance à ce stade de mesures, de recherches pour 
faire avancer cette reconnaissance et pour favoriser l'inclusion des per-
sonnes en situation de troubles psychiques? Cela ne joue pas unique-
ment sur le plan professionnel mais aussi dans le cadre de loisirs ou 
de culture. Ce n'est pas vraiment une question rhétorique, c'est une 

01.14  Laurence Hennuy (Ecolo-

Groen): In het verslag wordt erop 
gewezen dat er in België geen een-
vormige definitie van een handicap 
bestaat. 
 
De erkenning van een geestelijke 
handicap die het gevolg is van een 
psychische aandoening of een 
neuro-ontwikkelingsstoornis is 
daarin niet duidelijk vervat. In zo 
een geval is er een impact op ver-
scheidene vaardigheden. Hoewel 
het niet altijd permanent is, is het 
voor de personen die daaraan lij-
den wel degelijk een handicap.  
 
In Frankrijk wordt de graad van ar-
beidsongeschiktheid bepaald door 
de beperkingen in het dagelijkse le-
ven die door de psychische aan-
doening veroorzaakt worden. Men 
houdt rekening met meerdere do-
meinen: de zelfredzaamheid, de 
capaciteit om duurzame relaties 
aan te knopen, opleidingen te vol-
gen, te werken, enz.  
 
Uit meerdere getuigenissen is ge-
bleken dat de werkgevers het 
moeilijk hebben om de handicaps 
die niet meteen zichtbaar zijn te de-
tecteren en te aanvaarden. 
 
Draagt u kennis van maatregelen 
om vooruitgang te boeken op het 
stuk van de erkenning en om de in-
clusie van personen met een psy-
chische aandoening te bevorde-
ren? Dat heeft niet alleen betrek-
king op het beroepsleven, maar 
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réelle demande de la part de ces personnes qui souffrent de stéréo-
types et il serait bien de s'y attarder. 
 

ook op de vrije tijd en de cultuurbe-
leving.  
 

01.15  Karine Lalieux, ministre: Madame la présidente, chers col-

lègues, je vous remercie pour toutes ces questions qui montrent l'inté-
rêt que vous portez, ce dont je n'ai jamais douté, à cette problématique 
et à ce plan transversal. 
 
Pour répondre aux questions de Mmes Samyn et Van Peel et de 
M. Colebunders relatives à l'évaluation, je tiens à préciser que l'éva-
luation est d'abord une évaluation de mi-parcours. Nous n'avons effec-
tivement pas tout réalisé, comme c'était d'ailleurs l'objectif car des 
choses étaient d'office remises à plus tard. Ce rapport intermédiaire a 
été fait en collaboration avec les acteurs de terrain et la société civile. 
Une journée d'étude a été organisée avec eux. Ils ont réagi à l'évalua-
tion, ce qui nous a permis d'enrichir le rapport. Vous savez que nous 
sommes en contact permanent avec Unia et avec le Conseil Supérieur 
National des Personnes Handicapées (CSNPH). L'ensemble du sec-
teur a été impliqué. 
 
Certains d'entre vous se demandaient comment avoir des échanges 
avec ce secteur. Je crois que c'est à vous à inviter directement le 
CSNPH, Unia ou qui vous voulez. Je ne vais évidemment pas interférer 
dans les travaux de la commission mais je pense qu'ils sont toujours 
disponibles. Avec tout ce qu'on leur demande, ils sont parfois fort dé-
bordés mais ils sont toujours ravis de vous expliquer le travail. Leur 
démarche est constructive et très critique et c'est ce dont nous avons 
besoin en tant que politiques. Cela se voulait être un bilan objectif, un 
bilan intermédiaire. 
 
Pour ce qui concerne le Plan interfédéral sur lequel la plupart d'entre 
vous m'ont interrogée, celui-ci a déjà été présenté et un groupe de tra-
vail a été fait au niveau de la CIM. Nous ne voulions pas le sortir avant 
que l'ensemble des conseils consultatifs – il y en a beaucoup dans ce 
pays – remettent un avis à son sujet. Nous respectons toujours ces 
conseils consultatifs et donc la société civile. 
 
Nous réalisons toujours des exercices pour tenter d’obtenir un résultat 
collectif avec les entités fédérées. Je leur ai demandé de faire le même 
exercice, à savoir fournir un avis global et unique pour l’ensemble des 
conseils consultatifs. L’exercice est aussi compliqué pour eux, mais ils 
le réaliseront. Une Conférence interministérielle est prévue le 31 mai 
au cours de laquelle nous validerons pour la première fois le Plan in-
terfédéral Handicap. Cela nous permettra également de répondre à la 
volonté européenne sur les plans interfédéraux et à la stratégie 2020-
2030. Je reviendrai bien sûr vers vous par la suite par rapport au reste 
de l’évaluation. 
 
Il y a eu énormément de questions sur l’allocation d’intégration forfai-
taire. Nous avons été très prudents lors de l’établissement de ce plan. 
Ainsi, le plan indique "étudier la possibilité" et non "supprimer la possi-
bilité" et ce, pour de bonnes raisons. En effet, la suppression aurait des 
impacts budgétaires, et il faut en évaluer les conséquences avec les 
entités fédérées. Nous y travaillons et nous verrons s’il est possible de 
faire quelque chose dans le cadre de cette législature. 
 
Au niveau du cumul d'allocations sociales (allocation d'invalidité, allo-
cation de risque, allocation de remplacement de revenus, allocation de 
chômage), un groupe de travail a été mis en place. Nous travaillons en 

01.15 Minister Karine Lalieux: 

Aangezien het een tussentijdse 
evaluatie betreft, ging men ervan 
uit dat sommige maatregelen nog 
niet geïmplementeerd zouden zijn. 
Het tussentijdse rapport werd sa-
men met de veldwerkers opge-
steld. Tijdens een studiedag kon-
den zij hun reacties doorgeven, 
waarmee het rapport verder gestof-
feerd kon worden. We staan per-
manent in contact met Unia en de 
Nationale Hoge Raad voor Perso-
nen met een Handicap. De com-
missie kan hen uitnodigen voor een 
gedachtewisseling. Ze zijn be-
schikbaar, zeer kritisch, maar van-
uit een constructieve insteek. 
 
Het interfederale plan werd aan de 
IMC gepresenteerd. Wij hebben 
gewacht tot we de adviezen van 
alle adviesraden ontvangen had-
den. 
 
Ik heb de deelgebieden gevraagd 
een alomvattend advies uit te bren-
gen. Het interfederaal plan zal 
goedgekeurd worden op de IMC 
van 31 mei. Zo zullen we voldoen 
aan de eis van de EU om een stra-
tegie voor 2020-2030 uit te werken. 
Daarna zal ik het tweede deel van 
de evaluatie met u bespreken. 
 
In het plan staat dat de forfaitaire 
integratietegemoetkoming (IT) be-
studeerd zal worden, niet dat ze 
geschrapt zal worden. We moeten 
nagaan wat de budgettaire impact 
zou zijn van een schrapping en wat 
de gevolgen zouden zijn voor de 
deelgebieden. Wij maken daar 
werk van. 
 
Een werkgroep buigt zich in sa-
menwerking met het kabinet van 
minister Dermagne over de cumu-
latie van sociale uitkeringen. Die 
cumulatie zou tot maximaal twee 
jaar beperkt worden.  
 
Ik nodig u uit om de vele vragen 
met betrekking tot de NMBS aan 
de heer Gilkinet voor te leggen. 
Voor de evaluatie van het plan 
wordt er rekening gehouden met 
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collaboration avec mon collègue Dermagne afin de faire une proposi-
tion au gouvernement. Ce cumul serait évidemment limité dans le 
temps pour une période de maximum deux ans. 
 
Vous m'avez posé énormément de questions concernant la SNCB et 
M. Gilkinet. N'hésitez pas à l'interpeller vous-même!. S'agissant du 
contrat de gestion, les contacts ont été pris au mois de novembre. Le 
contrat de gestion a ensuite été validé et, si j'ai bien compris, cela a 
bien été pris en considération dans l'évaluation du Plan. 
 
Quant aux questions techniques, monsieur Colebunders, je vous pro-
pose de les poser au ministre compétent, M. Gilkinet, qui a un intérêt 
tout particulier pour ces mesures qui ont effectivement de grandes con-
séquences budgétaires. 
 
Madame Samyn, vous avez évoqué la problématique des mesures 
transversales. Vous n'êtes d'ailleurs pas la seule. Quand plusieurs mi-
nistres sont compétents, la difficulté, c'est qu'on attend que l'autre com-
mence. Comme vous l'avez dit, il faut un leader pour faire avancer les 
choses. 
 
Concernant les plans de secours, nous allons prendre l'initiative de ré-
unir les responsables. Nous l'avions déjà fait dans le cadre de la task 
force Groupes vulnérables pendant la crise du covid, et nous continue-
rons à travailler de manière globale pour avoir une attention particulière 
pour les personnes en situation de handicap. J'espère que les discus-
sions vont commencer et que nous pourrons revenir vers vous avec 
des propositions concrètes élaborées par les ministres compétents.  
 
Le taux d'emploi des personnes en situation de handicap est une autre 
préoccupation importante. L'emploi est au cœur de ce plan, avec le 
secteur privé d'un côté et le secteur public de l'autre. Au niveau du 
secteur public, chaque administration a ses propres politiques. Je tra-
vaille depuis un certain nombre de mois tant avec la ministre de la 
Fonction publique, Mme De Sutter, qu'avec les présidents des admi-
nistrations fédérales. J'ai rencontré chaque collège individuellement et 
je les ai chargés de me rendre un rapport collectif, pour tous les col-
lèges, afin d'avoir une politique globale pour l'engagement des per-
sonnes en situation de handicap.  
 
Ce rapport nous est parvenu tout récemment et nous allons y travailler 
afin de déposer une note au gouvernement. Je reviendrai vers vous à 
cette occasion. Toutes les bonnes pratiques étant bonnes à être par-
tagées, ce rapport sera rendu public ainsi que les propositions con-
crètes.  
 
Madame Samyn, quant à mon cabinet, je n'ai pas eu de candidatures 
de personnes en situation de handicap lors du recrutement. Je me suis 
alors fait aider par des associations de terrain pour recruter des per-
sonnes en situation de handicap et mon cabinet atteint dès lors bien 
plus que le taux de 3 %. Cela montre aussi combien les personnes 
elles-mêmes se mettent des obstacles, pensant que les cabinets et les 
administrations n'ont pas de travail pour elles.  
 
Ce sont des personnes qui s'épanouissent dans mon cabinet et c'est 
très bien ainsi. On voit combien c'est important.  
 
On m'a posé une question sur les campagnes de sensibilisation par 
rapport à l'engagement. Les informations vous ont été transmises. Des 

de wijzigingen die in het beheers-
contract met de NMBS bekrachtigd 
werden. Dat heeft grote budget-
taire consequenties.  
 
Wanneer er verschillende ministers 
bevoegd zijn, wordt er soms ge-
wacht tot deze of gene het initiatief 
neemt. Dat is het probleem wan-
neer men transversale maatrege-
len treft: iemand moet de lead ne-
men. 
 
We zullen het heft in hand nemen 
voor het noodplan en in dat ver-
band aandacht blijven besteden 
aan personen met een handicap. Ik 
hoop u binnenkort voorstellen te 
kunnen voorleggen.  
 
Wat de tewerkstellingsgraad van 
personen met een handicap be-
treft, voert elke administratie haar 
beleid, maar ik boek vooruitgang 
samen met mevrouw De Sutter en 
de voorzitters van de federale ad-
ministraties, die me een gezamen-
lijk rapport zullen bezorgen, zodat 
er een globaal beleid kan worden 
uitgewerkt. Dat rapport zal open-
baar gemaakt worden.  
 
Ik heb met verenigingen uit het veld 
samengewerkt om personen met 
een handicap aan te werven, want 
ik had geen enkele kandidatuur 
ontvangen. De personen leggen 
zichzelf beperkingen op. De te-
werkstellingsgraad van personen 
met een handicap in mijn kabinet 
ligt vandaag een stuk hoger dan 
3 %.  
 
De geselecteerde verenigingen 
werken aan sensibiliseringscam-
pagnes met betrekking tot de aan-
werving. In dat verband liep er bij 
de FOD Sociale Zekerheid ook een 
heel goed gemaakte campagne. 
 
Voor de particuliere sector werk ik 
samen met mijn collega Dermagne 
en ben ik van plan de sociale part-
ners bijeen te roepen om een inclu-
sieve dynamiek te stimuleren. Mi-
nister De Sutter zal ook werk ma-
ken van een versoepeling van de 
regels op federaal niveau. 
 
Al wat we zullen voorstellen zal 
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associations ont été sélectionnées après un appel à projets. Elles tra-
vaillent pour le moment à la mise en place des campagnes. En outre, 
une campagne du SPF Sécurité sociale a déjà eu lieu et était très bien 
faite. 
 
Par rapport au privé, je travaille avec mon collègue Pierre-Yves Der-
magne, mais je compte aussi travailler avec les partenaires sociaux et, 
en 2023, les réunir pour voir comment nous pouvons créer une dyna-
mique plus inclusive. Mme De Sutter travaillera également à l'assou-
plissement des règles au niveau fédéral, comme par exemple les 
stages, les stages à mi-temps, etc. Il faut assouplir ces possibilités. 
Nous travaillons évidemment avec la Commission d'accompagnement 
pour le recrutement de personnes avec un handicap dans la fonction 
publique fédérale (CARPH). Tout cela fera partie de la note globale, un 
travail réalisé en concertation avec le CSNPH. 
 
Pour ce qui est du manque de données statistiques, je dois reconnaître 
que ce manque existe. L'objectif est donc de recueillir les données 
existantes, comme celles de la DG HAN, de l'AViQ, de PHARE ainsi 
que celles du côté néerlandophone. Un travail est actuellement effec-
tué par Unia. Nous nous réunissons, pour avancer dans la même di-
rection. En effet, Unia avait décidé de faire ce recueil de données sta-
tistiques. J'espère que cette année 2023 sera un tournant de la poli-
tique et que nous aurons des avancées en matière statistique. 
 
M. Bombled et d'autres ont aussi abordé la question du tarif social 
énergie, qui s'est installé progressivement. La réforme doit encore être 
calibrée en raison de sa grande complexité. Je laisserai mes collègues 
en parler. En tout cas, elle ne concerne pas les personnes handica-
pées, qui auront évidemment toujours accès au tarif social. Je pense 
que la communication a été parfois maladroite. En effet, beaucoup 
m'ont demandé si le tarif social allait encore exister. Il est pourtant évi-
dent que, tel que la loi le détermine, il sera maintenu pour tout le 
monde. En revanche, s'agissant des personnes handicapées, des pro-
blèmes se posent, puisque je voudrais aboutir à une automatisation et 
à un traitement de la rétroactivité par la ministre de l'Énergie. Elle y 
travaille. Les flux existent. Par conséquent, j'attends une réaction de 
l'administration de l'Énergie signalant qu'elle est prête, car c'était aussi 
un engagement. Vous êtes nombreux à m'avoir interrogée à ce sujet 
en tout début de législature. J'espère donc pouvoir y parvenir. 
 
En parallèle, bien que je ne sois pas compétente en la matière, nous 
suivons les travaux des ministres Van der Straeten et Dermagne, qui 
devront présenter au gouvernement, à la fin de l'année ou au début 
2024, une réforme globale du tarif social, conformément à l'accord de 
gouvernement. Il est donc un peu prématuré de m'interroger à ce sujet, 
mais cette évolution est prévue. Donc, ne vous inquiétez pas en ce qui 
concerne le maintien du tarif social pour les personnes reconnues 
comme handicapées.  
 
J'ai également entendu des critiques contre notre administration, no-
tamment à propos du FALC (facilement lisible) par rapport aux formu-
laires en ligne, aux téléphones, etc. Nous avons déjà envoyé des 
textes au Conseil consultatif pour qu'il émette des remarques. Il revient 
à présent à notre administration d'en tenir compte et de les mettre en 
ligne. J'espère donc pouvoir apporter une bonne nouvelle relativement 
à ces formulaires illisibles. 
 
Une autre chose est l'évaluation multidisciplinaire, qui est fondamen-
tale. 

eerst met de Nationale Hoge Raad 
Personen met een Handicap be-
sproken worden. Aangezien er wei-
nig statistische gegevens beschik-
baar zijn, wordt ernaar gestreefd 
om de bestaande gegevens – zo-
wel op federaal als op gewestelijk 
niveau – te verzamelen. Unia heeft 
beslist daarvoor te zorgen en ik 
hoop dat er snel vooruitgang ge-
boekt wordt. 
 
De geleidelijke afschaffing van het 
uitgebreid sociaal tarief heeft geen 
gevolgen voor de gehandicapten, 
die nog steeds toegang zullen heb-
ben tot het sociaal tarief. Ik zou tot 
een automatische toekenning van 
dat recht willen komen en zou wil-
len dat de minister van Energie de 
kwestie van de terugwerkende 
kracht oplost. Tegelijkertijd moeten 
de ministers van Economische Za-
ken en van Energie een algemene 
hervorming van het sociaal tarief 
doorvoeren, zoals bepaald in het 
regeerakkoord.  
 
We hebben de opmerkingen van 
de adviesraden over de communi-
catie van onze administratie en in 
het bijzonder over de onlineformu-
lieren ontvangen en we trachten ze 
leesbaarder te maken. 
 
In 2022 werden er vijftien assisten-
ten voor de evaluatie, drie ver-
pleegkundigen, een ergotherapeut, 
zeven maatschappelijk assisten-
ten, twee psychologen en twee ki-
nesisten aangeworven. Ze zullen 
aan het einde van hun opleiding 
naar de regionale afdelingen ge-
stuurd worden. In 2023 zullen er vijf 
verpleegkundigen en tien assisten-
ten voor de evaluatie bijkomen en 
in 2024 nog eens zes assistenten 
voor de evaluatie. 
 
We hebben twee huisartsen aan-
geworven. Er zijn er nog te weinig. 
Samen met minister De Sutter wer-
ken we aan de aanwerving van sta-
tutaire artsen, maar dat zal langs 
de begrotingscontrole moeten pas-
seren om de noodzakelijke midde-
len daarvoor te krijgen. Een huis-
arts kan geen psychische handicap 
of autisme vaststellen of de sociale 
gevolgen van die handicap meten. 
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Monsieur Delizée, vous m'avez posé des questions extrêmement pré-
cises sur les recrutements. En 2022, quinze assistants en évaluation 
ont été engagés, de même que trois infirmiers, un ergothérapeute, sept 
assistants sociaux, deux psychologues et deux kinésithérapeutes. Ces 
personnes seront réparties entre les différentes antennes régionales, 
en fonction des besoins, et suivent pour le moment des cycles de for-
mation. Elles seront rejointes par cinq nouveaux médecins et dix as-
sistants en évaluation en 2023 et par six nouveaux assistants en éva-
luation en 2024. 
 
Pour les médecins, la situation est beaucoup plus compliquée. Vous 
n'ignorez pas que nous sommes actuellement confrontés à une pénu-
rie de médecins généralistes. Nous en avons recruté deux nouveaux, 
mais il en manque encore, et ma collègue Petra De Sutter et moi-
même travaillons à l'augmentation du nombre de médecins statutaires. 
Ces recrutements représentent néanmoins un coût budgétaire qui im-
plique que nous passions par le contrôle budgétaire pour pouvoir ob-
tenir cet argent, mais ils sont nécessaires si nous voulons avancer sur 
l'évaluation du handicap. 
 
Je reviens sur la dernière question, qui portait sur la problématique du 
handicap psychique et du spectre autistique. Certes, cette question 
suscitait de vives critiques, parce qu'un médecin généraliste ne sait 
pas de quoi il s'agit et n'est pas en mesure de détecter ces handicaps, 
de sorte qu'il n'en connaît pas les conséquences sociales. Dès lors, 
l'évaluation disciplinaire est là pour répondre à ces besoins. Vous avez 
vu que nous avions recruté des psychologues et des ergologues afin 
d'aider les médecins. 
 
Par ailleurs, des travaux sont menés avec le professeur Dumont quant 
à l'estimation des capacités de gain que procure cette évaluation. J'es-
père pouvoir revenir vers vous rapidement pour ce qui concerne ces 
travaux, de manière à pouvoir examiner les moyens de les intégrer 
dans nos différentes évaluations multidisciplinaires. C'est vraiment im-
portant pour nous, parce que cette évaluation – qui est une évaluation 
physique plutôt que globale et sociale – laisse sur le côté toute une 
série de personnes. 
 
Monsieur Delizée, c'est bien la loi de 1987 que nous allons non pas 
réformer mais actualiser, comme vous dites. Nous allons la moderniser 
et travailler avec le Parlement à cet égard. 
 
Il y avait une question sur les scan cars. Il y a eu plusieurs réunions 
avec la banque-carrefour de la sécurité sociale au sujet des flux. J'es-
père un développement rapide mais je dépends des Unions des villes 
et communes des trois Régions. Je veux un système global pour les 
trois Régions, ce qui n'est pas simple. Nous avons fait notre travail au 
niveau fédéral, il faut maintenant que les autres avancent pour que les 
personnes en situation de handicap qui ont une carte "mobilité réduite" 
ne reçoivent plus d'amendes. 
 
En ce qui concerne l'outil de simulation que nous développons avec 
M. Vandenbroucke, c'est un sujet très sensible et il faut être sûrs des 
résultats car une personne devra prendre une décision sur base de cet 
outil. Nous n'allons donc pas le mettre en ligne de manière légère. J'es-
père qu'il sera opérationnel fin mars. Il est encore en phase de test 
aujourd'hui. 
 
Concernant la violence faite aux femmes en situation de handicap, 

Daarom maken we gebruik van 
een interdisciplinaire evaluatie. We 
bestuderen in samenwerking met 
professor Dumont de voordelen 
van de globale evaluatie. 
 
Wat de scanauto's betreft, werden 
er met de Kruispuntbank van de 
Sociale Zekerheid al vele vergade-
ringen georganiseerd over de infor-
matiestromen. Wij hebben op het 
federale niveau gedaan wat we 
moesten doen. Nu moeten de ge-
westen voortgang maken opdat de-
genen die in het bezit zijn van een 
parkeerkaart voor personen met 
een handicap geen parkeerbonnen 
meer krijgen.  
 
De simulatietool moet natuurlijk 
perfecte resultaten opleveren, want 
de mensen zullen op basis van die 
tool een beslissing nemen. Mo-
menteel zit de tool nog in de test-
fase. Ik hoop dat hij eind maart 
operationeel zal zijn.  
 
Voor de bestrijding van geweld te-
gen vrouwen met een handicap 
werken we samen met staatsse-
cretaris Schlitz. Die vorm van ge-
weld komt in alle milieus voor: in 
het gezin, in de instellingen, op het 
werk. We hebben veel inspannin-
gen geleverd op het vlak van ge-
weld tegen vrouwen in het alge-
meen, maar de specifieke vorm 
van geweld tegen vrouwen met 
een handicap komt weinig aan bod.  
 
Het ZSG Brussel heeft een oplei-
dingsbeleid voor artsen ontwikkeld 
dat op deze vorm van geweld toe-
gespitst is. Deze zorgcentra krijgen 
steeds meer slachtoffers over de 
vloer, maar nog weinig personen 
met een handicap. 
 
De EDC-kaart is voor velen belang-
rijk. Europa wil het dossier rondkrij-
gen. We spelen een voortrekkers-
rol en dit item zal een aandachts-
punt van het Belgisch voorzitter-
schap zijn.  
 
Alle stakeholders hebben ons met 
onze website gefeliciteerd. Ik zal 
de kwestie bij de ministers van toe-
risme, sport en cultuur aankaarten. 
Ik zal ook de gouverneurs, die voor 
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nous travaillons avec la secrétaire d'État Mme Schlitz. Il faut rendre 
cette violence visible pour avoir des plans d'action. Cette violence est 
présente dans tous les milieux: famille, institutions, travail. Nous avons 
énormément travaillé sur la violence faite aux femmes mais celle-là 
n'est jamais prise en considération.  
 
J'ai fait une visite au CPVS de Bruxelles et ils ont une politique de for-
mation des médecins par rapport à cette violence pour pouvoir accueil-
lir des personnes en situation de handicap. Le problème réside aussi 
dans la difficulté à franchir la porte de ces centres. De plus en plus de 
personnes passent la porte mais pas encore beaucoup de personnes 
en situation de handicap. 
 
La carte EDC est importante pour beaucoup. Comme cela a été souli-
gné, l'Europe veut aboutir. Cela sera un focus lors de la présidence 
belge. C'est important puisque nous sommes l'un des pays pilotes.  
 
Vous avez vu le site internet qui est, selon moi, très bien fait. Quand 
les choses sont bien faites, il faut aussi le souligner. Nous l'avons at-
tendu longtemps mais il nous a valu les félicitations de tous les acteurs. 
Je vais maintenant prendre mon bâton de pèlerin et aller voir l'en-
semble des ministres compétents pour le tourisme, le sport, la culture. 
Je vais également rencontrer l'ensemble des gouverneurs qui ont une 
responsabilité pour ce qui concerne notamment la notion d'urgence. Je 
vais donc rencontrer les différents partenaires éventuels pour qu'en 
2024, nous puissions avoir beaucoup de partenaires. N'hésitez pas de 
votre côté à activer vos contacts! En effet, il y a beaucoup plus d'éven-
tuels partenaires en Flandre qu'en Wallonie où il faut mener des ac-
tions ciblées pour que celle-ci puisse faire aussi bien que tout monde. 
Il faut aussi que chacun fasse mieux. Je vais également prendre 
langue avec ma collègue, Hadja Lahbib car les biculturels ne partici-
pent pas à cette carte. 
 
Pour ce qui est de la question des 28 %, cela concerne environ 20 000 
personnes et un coût de 60 millions d'euros. Pour le moment, je ne 
dispose pas de ce budget. Mais nous travaillons avec la CIM sur les 
différentes formes de logement et sur les différentes catégories de per-
sonnes. 
 
Pour ce qui concerne les bâtiments accessibles, avec M. Mathieu Mi-
chel et les équipes de ce dernier, nous avons fait un inventaire objectif 
de toutes les antennes de la DG HAN, en concertation avec les ASBL 
spécialisées. Ces antennes accueillent 100 % des personnes en situa-
tion de handicap. Il existe maintenant un plan d'investissement.  
 
À sa décharge, il est vrai que M. Michel a énormément à faire pour 
l’ensemble des bâtiments fédéraux. La Régie des Bâtiments introduit 
à présent cette notion dans le cahier des charges des dossiers de ré-
novation. J'espère aussi que toutes les antennes seront aux normes le 
plus rapidement possible sans pouvoir vous donner de date. J’ai été 
effrayée quand j’ai été les visiter. 
 
Monsieur Bombled, l’accessibilité sera évidemment aussi une des prio-
rités de la présidence belge. J’ai demandé à l’ensemble de mes col-
lègues, et à la ministre des Affaires étrangères en particulier, puisque 
c’est elle qui coordonne la présidence, que tous les bâtiments que nous 
allons utiliser soient accessibles. Cela ne sera pas simple. Je peux 
vous garantir que nous cherchons, même parmi les bâtiments privés. 
Qu’un bâtiment, de grande envergure, pour organiser un événement, 
soit accessible des parkings aux toilettes, c’est très compliqué. En tout 

noodsituaties bevoegd zijn, ont-
moeten. Ik wil ervoor zorgen dat we 
in 2024 veel partners hebben. Er 
zijn veel meer partners in Vlaande-
ren dan in Wallonië, waar er ge-
richte acties nodig zijn. Ik zal ook 
contact opnemen met minister 
Hadja Lahbib omdat die kaart niet 
voor de biculturele instellingen 
geldt. 
 
Die 28 % heeft betrekking op onge-
veer 20.000 personen en kost 
60 miljoen euro, een budget dat we 
niet hebben. We buigen ons echter 
samen met de IMC over de ver-
schillende vormen van huisvesting 
en de verschillende categorieën 
personen. 
 
Wat de toegankelijke gebouwen 
betreft, hebben we samen met 
staatssecretaris Michel en zijn 
teams een objectieve inventaris 
opgemaakt van alle vestigingen 
van de DG HAN, in overleg met de 
gespecialiseerde vzw’s. Die van-
gen alle mensen met een handicap 
op. Er bestaat een investerings-
plan. 
 
De Regie neemt deze begrippen 
op in de bestekken voor de renova-
tie van de federale gebouwen. Ik 
hoop dat alle bijkantoren spoedig 
aan de normen zullen voldoen.  
 
De toegankelijkheid zal een van de 
prioriteiten van het Belgische EU-
voorzitterschap zijn. Ik heb de mi-
nister van Buitenlandse Zaken ge-
vraagd het nodige te doen opdat 
alle gebouwen waarvan er gebruik 
gemaakt zal worden, toegankelijk 
zijn. Het is niet gemakkelijk om ge-
bouwen te vinden die integraal toe-
gankelijk zijn, maar we trachten die 
uitdaging aan te gaan.  
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cas, c’est un défi que nous allons essayer de relever pour la présidence 
belge.  
 
La présidente: Quelqu'un demande-t-il encore la parole? 
 

01.16  Gitta Vanpeborgh (Vooruit): Mevrouw de minister, ik wil het 

niet onnodig rekken, maar ik heb toch nog drie korte vragen. 
 
Het is waar dat er een mooie website en goede campagne rond de 
EDC is geweest. Er zijn ook meer partners, maar aan Franstalige zijde 
mogen er nog wat meer komen. Denkt u dat er in de toekomst gewerkt 
kan worden aan een rechtenkader? Nu is de EDC eigenlijk een soort 
voordeelkaart, maar er zijn geen rechten aan verbonden. Hebt u het 
gevoel dat dat leeft? 
 
U sprak over een vermindering van de integratietegemoetkoming met 
28 %. In de evaluatie zelf staat dat die al gerealiseerd, maar nog niet 
effectief toegepast is. 
 
Tot slot heb ik nog een algemene vraag. Het rapport is heel mooi, dui-
delijk en helder, maar zijn er maatregelen die sneller moeten gaan of 
die geheroriënteerd moeten worden? Het is misschien moeilijk om 
daarop te antwoorden, maar als coördinator mag dat wel. 
 

01.16 Gitta Vanpeborgh 

(Vooruit): Peut-on œuvrer à l'avenir 
à l'élaboration d'un cadre juridique 
pour l'EDC? 
 
La ministre a parlé d'une réduction 
de 28 % de l'allocation d'intégra-
tion. L'évaluation indique que cette 
réduction a déjà été réalisée, mais 
qu'elle n'est pas encore effective-
ment appliquée. 
 
Enfin, je trouve ce rapport très 
beau et clair, mais je maintiens que 
certaines mesures devraient être 
mises en œuvre plus rapidement 
ou être réorientées. Qu’en sera-t-
il?  
 

01.17 Minister Karine Lalieux: Mevrouw Vanpeborgh, het is een 

beetje moeilijk om op uw laatste vraag te antwoorden.  
 

01.17  Karine Lalieux, ministre: Il 

est un peu difficile de répondre à 
cette dernière question.  
 

Pour la carte EDC, il s’agit d’une réglementation et d’une carte euro-
péenne. Il y a aujourd’hui une volonté, tant auprès de la Commission 
que du Parlement européen et du Conseil des ministres européens, tel 
que souligné aux Nations Unies à New York, de travailler, mais sous 
une forme restant à définir: une réglementation, une directive ou autre. 
Nous n’allons donc pas inventer une règle juridique alors que l’objectif 
est une règle européenne. Cette carte devrait en effet être étendue à 
l’ensemble des pays européens, sous une forme identique, afin que la 
personne soit identifiée dans l’ensemble de ces pays. Nous n’avance-
rons dès lors pas en dehors la Commission européenne.  
 
Pour les 28 %, c’est l’étude qui est finie; la mesure, quant à elle, n'est 
pas encore réalisée. Pour rappel, il s’agit de 60 millions d’euros, qui ne 
sont pas inscrits à mon budget.  
 

De European Disability Card valt 
onder de Europese regelgeving. 
Europa is van plan om daar werk 
van te maken. Wij zullen dan ook 
niet regelgevend optreden op na-
tionaal niveau. Bedoeling is dat de 
kaart tot alle EU-landen uitgebreid 
wordt.  
 
Wat de 28 % betreft, is de studie af-
gerond, maar de maatregel is nog 
niet helemaal geïmplementeerd.  
 

La présidente: S’il n’y a pas d’autres remarques, peut-être pouvons-nous conclure par une observation sur 
l’ensemble des échanges que nous avons eus. La limite de cet exercice réside dans le fait que la compétence 
est un peu éclatée au sein du gouvernement. Je vous fais donc une proposition ouverte, sans idée pour 
l’organiser concrètement: peut-être que s’il existe la volonté de creuser la question des personnes en situa-
tion de handicap dans d’autres compétences que celles normalement abordées en cette commission, il est 
possible d’inviter un ministre à un débat au sein de cette commission plutôt que d’aller poser individuellement 
les mêmes questions aux séances de questions orales ad hoc. Si cela vous paraît intéressant, je peux ré-
fléchir à une méthode pour inviter les principaux ministres évoqués aujourd’hui, à savoir celui de la Mobilité 
– qui est enjeu essentiel pour l’intégration des personnes en situation de handicap –, éventuellement ceux 
pour le numérique, les bâtiments, etc.  
 
Si vous le souhaitez, on peut inviter le secrétaire d'État Michel et le ministre Gilkinet. Je ne veux pas prendre 
une initiative qui sorte de nulle part mais, si vous me dites que cela a du sens, je peux toujours voir comment 
l'organiser, éventuellement en collaboration avec la présidence d'une autre commission. On peut imaginer 
quelque chose en ce sens. 
 

01.18  Ellen Samyn (VB): Uiteraard is dat een goed idee. Het lijkt me 01.18  Ellen Samyn (VB): C'est 
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ook goed om er bijvoorbeeld de minister van Ambtenarenzaken bij te 
betrekken. Ik sta daar zeker voor open. Het is in het belang van die 
groep. 
 

certainement une bonne idée. Je 
pense qu'il serait également bon 
d'impliquer la ministre de la Fonc-
tion publique.  
 

01.19 Minister Karine Lalieux: Voor mevrouw De Sutter is het een 

beetje vroeg. We werken samen aan de nieuwe maatregelen voor de 
federale overheid. Voor dit dossier zal ik samen met mevrouw De Sut-
ter naar de commissie komen. 
 

01.19  Karine Lalieux, ministre: Il 

est un peu tôt à ce stade pour im-
pliquer la ministre De Sutter. Nous 
travaillons ensemble sur de nou-
velles mesures. Je peux venir à la 
commission avec elle d'ici la fin du 
mois de mai. 
 

01.20  Ellen Samyn (VB): Belooft u dat tegen eind mei? Mag ik dat 

noteren? 
 

 

01.21 Minister Karine Lalieux: Ja. 

 

 

La présidente: Je peux déjà dire que ce rendez-vous-là est pris avec la ministre De Sutter. On verra si on 
l'ajoute au point de l’accès à l’emploi, si cela a du sens. Je vais faire une proposition par mail sur ce qu’on 
pourrait faire pour aller un peu plus loin parce que je trouve quand même les échanges extrêmement inté-
ressants et constructifs. Je pense que cela peut avoir du sens si tout le monde est d’accord. Madame la 
ministre, je vous remercie pour ces débats qui en ont ouvert d’autres. 
 

01.22  Gaby Colebunders (PVDA-PTB): Mevrouw de voorzitster, u 

hebt gehoord wat de minister heeft geantwoord op mijn vraag. Mis-
schien kan de Nationale Hoge Raad voor Personen met een Handicap 
erbij betrokken worden? 
 

 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 
La réunion publique de commission est levée à 16 h 37. 
De openbare commissievergadering wordt gesloten om 16.37 uur. 

 
  

 


